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stroyex.pro Поспевает ли 
образование 

за трендами 
стройотрасли? 

проходят рабочие будни Госэкспертизы РТ накануне 35-летия?
выступили татарстанцы на Международном строительном чемпионате?  

стать идеальной управляющей компанией?
гастрохоллы создают точки притяжения в ЖК?



Целевая аудитория: государственные заказчики, заказчики (инвесторы), 
заказчики-застройщики, подрядные, строительные и проектные организации, 
образовательные учреждения высшего профессионального образования  
и другие заинтересованные лица.

ЕЖЕГОДНЫЙ СЕМИНАР

«ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
И ЦЕНООБРАЗОВАНИИ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ. ОСОБЕННОСТИ ПРОВЕДЕНИЯ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ЭКСПЕРТИЗЫ ПРОЕКТНОЙ ДОКУМЕНТАЦИИ»

В ПРОГРАММЕ СЕМИНАРА:

Место проведения: Министерство строительства, архитектуры и ЖКХ РТ, 
г. Казань, ул. Дзержинского, 10, каб. 312

Изменения в ценообразовании и сметном нормировании в области градостроительной  
деятельности, связанные со вступлением в силу новых нормативных документов.

Особенности сметного нормирования при применении ресурсно-индексного метода. 

Актуальные вопросы проведения проверки достоверности определения сметной  
стоимости с учетом последних изменений законодательства.

Актуальные аспекты подготовки проектной документации в современных условиях.  
Использование цифровых технологий в строительстве в Республике Татарстан.

Внедрение информационной системы управления проектами государственного заказчика 
в сфере строительства (ИСУП) в Республике Татарстан.

Техническое регулирование в градостроительной деятельности с учетом последних 
изменений законодательства.

Актуальные вопросы и типовые ошибки при подаче исходно-разрешительной и проектной 
документации на проведение экспертизы проектной документации и (или) результатов 
инженерных изысканий объектов. 

Процедура проведения экспертизы с использованием технологии информационного 
моделирования.

Нюансы и принципы разработки информационных моделей при прохождении 
государственной экспертизы в ГАУ «УГЭЦ РТ».

Более подробная информация: www.gosekspertiza-rt.ru
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СОБЫТИЯ
СБОРНАЯ ТАТАРСТАНА СТАЛА ОДНОЙ ИЗ ЛУЧШИХ  
НА МЕЖДУНАРОДНОМ СТРОИТЕЛЬНОМ ЧЕМПИОНАТЕ

III Международный чемпионат профессионального мастерства в сфере промыш-
ленного строительства прошел 17–20 октября в Санкт-Петербурге. Сборная Респу-
блики Татарстан заняла 14 призовых мест в 12 номинациях, из них семь золотых, 
три серебряные, четыре бронзовые медали. Так, например, в номинации «Элек-
тромонтаж вторичной коммутации» татарстанские студенты и вовсе заняли весь 
пьедестал почета! «В спорте в таких случаях говорят: этот результат можно повто-
рить, но не превзойти!» — приветствовал участников чемпионата Марат Айзатул-
лин, министр строительства, архитектуры и ЖКХ РТ. Как отметил глава республи-
канского Минстроя, среди студентов и школьников сборная Татарстана выступила 
лучше остальных и забрала больше всех медалей.

ВЫПОЛНЕНИЕ ПЛАНА ПО ВВОДУ ЖИЛЬЯ В РЕСПУБЛИКЕ ПРЕВЫСИЛО 95%

По данным Минстроя РТ, на конец октября план по вводу жилья выполнен на 95,5%. 
Застройщиками введено 2 млн 960 тыс. кв. м, из которых 1 млн 163 тыс. кв. м зани-
мает коммерческое жилье — это 145 многоквартирных жилых домов. Выполнение 
плана в этой части составляет 81%. Общая площадь 36 готовых домов, построен-
ных по программе социальной ипотеки, — 145 тыс. кв. м (годовой план выполнен 
на 90,5%). В части индивидуального жилищного строительства общая площадь 
построенных домов составляет 1 млн 652 тыс. кв. м.

ЗАВЕРШЕН ПЕРВЫЙ ЭТАП СТРОИТЕЛЬСТВА ВОЗНЕСЕНСКОГО ТРАКТА 

Запуск этого отрезка был осуществлен 15 октября. Его протяженность составила 
3,8 км — от улицы Гвардейской до проспекта Победы. Как отметили в Минтрансе РТ, 
ввод в эксплуатацию Вознесенского тракта станет отправной точкой для развития 
большой территории в районе улиц Аделя Кутуя, Гвардейской и проспекта Победы, 
а также позволит реализовать важный для города проект по выносу промышлен-
ных предприятий за пределы Казани, меняющий тем самым ранее существовавшую 
здесь инфраструктуру на строительство детсадов, школ, парков и скверов. К слову, 
в рамках строительства объекта значительная часть работ пришлась на вынос инже-
нерных коммуникаций, переустройство сетей ливневой канализации, электроснаб-
жения, водоснабжения, газоснабжения и связи. Дорожниками были построены три 
подземных пешеходных перехода, путепровод через железную дорогу, внутриквар-
тальные и дополнительные проезды, выполнено устройство барьерных ограждений, 
тротуаров, остановочных павильонов, наружного освещения, перильных огражде-
ний, а также работы по благоустройству и озеленению.

РОССИЯНЕ ИЗ ДРУГИХ РЕГИОНОВ АКТИВНО ИНТЕРЕСУЮТСЯ НЕДВИЖИМОСТЬЮ В ТАТАРСТАНЕ

За девять месяцев 2023 года в ведомство из других регионов поступило свыше 10 тыс. 
заявлений на регистрацию прав, постановку на учет или проведение единой процедуры. 
Это на 15% больше, чем за аналогичный период 2022 года — тогда показатель состав-
лял около 9000. Об этом рассказала заместитель руководителя Росреестра Татарстана 
Лилия Бурганова. Наибольшим спросом недвижимость в Татарстане пользуется у жите-
лей Башкортостана, Москвы и Московской области. По-прежнему она популярна у жите-
лей регионов, входящих в ПФО, а именно (по убывающей): Удмуртии, Самарской обла-
сти, Марий Эл, Чувашии, Ульяновской и Нижегородской областей. Замыкает десятку 
Санкт-Петербург. В подавляющем большинстве случаев речь идет об оформлении объ-
ектов недвижимости в Казани. Также иногородним покупателям интересны Набереж-
ные Челны и Зеленодольский район. В свою очередь, у жителей республики также уве-
личился интерес к объектам недвижимости, расположенным за пределами Татарстана. 
Всего за девять месяцев 2023 года по экстерриториальному принципу татарстанцами 
было подано почти 6000 заявлений, что на 8% больше, чем годом ранее.
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СОБЫТИЯ

В ТАТАРСТАНЕ РАСТЕТ ДОЛЯ НОВОСТРОЕК С ДВОРАМИ БЕЗ МАШИН

На 1 октября она составила более 50% от всех ЖК, находящихся в продаже от застрой-
щиков. Данные потребительские характеристики жилых комплексов, в которых есть 
продажи от застройщика, оценил ЕРЗ.РФ. Наличие дворов без машин стало одним 
из 133 параметров, на которые эксперты обращали внимание. Так, согласно результа-
там исследования, доля ЖК с дворами без машин продолжает увеличиваться в России 
и достигла на 1 октября 2023 года 42,6% (среди находящихся в продаже от застройщи-
ков). Если оценивать отдельные города страны, то больше всего ЖК, где продуманы 
закрытые дворы от автомобилей, пока в Москве. В столице их доля составляет 75,9%. 
Также популярны дворы без автомобилей в Тюменской (74,3%) и Свердловской обла-
стях (67,3%). Татарстан по данному критерию в топ лидеров не вошел, но отстал совсем 
ненамного. Республика заняла 11-ю строчку в рейтинге, показав при этом прирост 
3,6% за последний квартал и значительно превысив среднероссийский показатель. 

БАНК РОССИИ ПОДНЯЛ КЛЮЧЕВУЮ СТАВКУ —  
ЭКСПЕРТЫ ОЖИДАЮТ РОСТ СТАВОК ПО ИПОТЕКЕ

27 октября Банк России объявил о резком повышении ключевой ставки сразу 
на 200 б.п. — с 13% до 15%. Его глава Эльмира Набиуллина объяснила такое реше-
ние высокими темпами роста инфляции. К слову, повышение на 200 б.п. оказалось 
гораздо выше прогнозов аналитиков. Эксперты полагают, что это может увеличить 
риск банкротства застройщиков, а также привести к снижению количества сделок 
в этом сегменте на 30–50%, увеличению расходов бюджета на субсидирование льгот-
ных ипотечных программ, ужесточению условий выдачи кредитов и ипотеки и сни-
жению уровня одобрений для формирования качественных кредитных портфелей.

ЦЕНТР ОБЩЕСТВЕННОГО КОНТРОЛЯ В СФЕРЕ ЖКХ РТ ОБУЧИТ БЕСПЛАТНО

НП «Региональный Центр общественного контроля в сфере ЖКХ Республики Татар-
стан» запускает бесплатные обучающие курсы по вопросам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства для собственников и советов многоквартирных домов.
Основные темы курсов:
1. Изменение законодательства.
2. Управление многоквартирным домом.
3. Общее имущество в МКД.
4. Тарифы на ЖКУ.
5. Собрание собственников жилья.
6. Капитальный и текущий ремонты МКД.
7. Энергосбережение в МКД.
8. Защита прав потребителей в сфере ЖКХ.
Запись на курсы идет по телефону: 8  (843) 236-29-97 или через электронную почту: 
obcontrolrt@mail.ru.

ИПОТЕЧНЫЕ СДЕЛКИ ОХВАТЯТ ПОЛОВИНУ РЫНКА ИЖС 

Доля ИЖС в ипотеке приблизилась к 15% от общего объема жилищного кредитова-
ния — такую цифру называют аналитики ДОМ.РФ. По их мнению, ипотека на ИЖС 
стала самым быстрорастущим сегментом. Так, за девять месяцев 2023 года банки 
выдали 214 тыс. жилищных кредитов на покупку и строительство индивидуальных 
домов, и это на 115% больше, чем было выдано за аналогичный период 2022 года. 
Объем такого кредитования достиг 822 млрд руб., что на 155% превышает резуль-
тат за весь 2022 год. Ситуацию подогревает внесенный в Госдуму законопроект 
о финансировании строительства частных домов вне организованных коттеджных 
поселков через эскроу-счета. Наличие типовой документации или домокомплектов 
с отечественной продукцией будет давать право на их использование. На фоне этих 
новостей прогноз аналитиков следующий: при стандартизации рынка уровень про-
никновения ипотеки на ИЖС, как и в сегменте МКД, может превысить 50%. 
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АК Т УА ЛЬНОЕ

ПОСПЕВАЕТ ЛИ СТРОИТЕЛЬНОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ ЗА ТРЕНДАМИ 
ОТРАСЛИ?

Строительная отрасль стремительно развивается, и в цен-
тре всех трансформаций остается человеческий капитал. 
Пока одни компании ищут молодых и перспективных 
сотрудников и готовы вырастить из них настоящих профи, 
другие активно осваивают новые направления строитель-
ства, где современное оборудование способно заменить 
несколько рабочих рук. Каковы современные тренды 
отрасли и какие компетенции востребованы сегодня 
на рынке труда — разбираемся вместе с экспертами. 

«Можно много говорить, 
что кадров не хватает…»
Строительная отрасль Татарстана 
продолжает испытывать дефицит 
кадров, это подтверждают данные 
платформы онлайн-рекрутинга 
hh.ru. В сентябре на одну вакансию 
приходилось только 2,9  резюме. 

Еще  острее нехватку специали-
стов ощущают в Чувашии, Киров-
ской области и Марий Эл. Впрочем, 
дефицит рабочих рук — проблема 
всероссийского масштаба. На про-
шедшем в начале октября в Екате-
ринбурге международном строи-
тельном форуме «100+ TechnoBuild 

2023» Сергей Мямин, генераль-
ный директор ЗАО «Форум-Групп», 
обратил внимание, что особенно 
остро проблема с кадрами стала 
ощущаться в  последние год-два. 
Ирек Файзуллин, министр строи-
тельства и ЖКХ России, напомнил, 
что в период пандемии коронави-
руса 51 регион остановил стройку, 
что привело к миграции специали-
стов. Кроме того, центральные реги-
оны более высокими зарплатами 
буквально вытягивают специали-
стов с периферии.

Файзуллин констатировал: объ-
емы строительства в стране растут, 
причем благодаря новым техноло-
гиям работы почти по всем направле-
ниям ведутся круглогодично. Чтобы 
поспевать за развитием отрасли, тре-
буется постоянная работа с образо-
вательными учреждениями. Н
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— Можно много говорить, что 
кадров не хватает, но что мы с вами 
сделали сами, чтобы они постоянно 
были? — обратился к участникам 
пленарного заседания глава Мин-
строя. — Системная работа требует 
не  только федерального участия 
(в частности, увеличивается число 
мест по строительным специально-
стям. — Прим. ред.), но и активности 
бизнеса в этом направлении. Призы-
ваю вас участвовать в этих процес-
сах и взять шефство над професси-
онально-техническими училищами, 
которые связаны со строительной 
отраслью. 

Как отметил министр, важно 
вести такую работу в каждом реги-
оне, он также подчеркнул и значение 
профориентационной работы среди 
молодежи. Например, в Екатерин-
бурге в прошлом году открылся пер-
вый строительный класс.

Тренд на цифровизацию
В Казанском государственном архи-
тектурно-строительном университете, 
который выпускает свыше 1300 спе-
циалистов ежегодно, также отмечают: 
проблема с кадрами в отрасли есть, 
но в основном не хватает рабочих 
рук на стройках. Об этом же говорят 
данные hh.ru: в Татарстане наиболее 
востребованы маляры, штукатуры, 
разнорабочие, слесари, сантехники, 
сварщики, монтажники и электро-
монтажники. Наряду с  большими 
объемами строительства (как 
здесь не вспомнить про рекордные 
102,7 млн. кв. м жилья, построенного 
в России в 2022 году) среди причин 
кадрового дефицита в вузе называют 
демографическую яму и отток ино-
странных граждан.

В новом учебном году в КГАСУ 
на разные формы обучения принято 
около 1500 человек. 

— Мы  традиционно сохранили 
высокий балл ЕГЭ, и это на фоне 
недобора в другие вузы. К нам в маги-
стратуру абитуриенты идут на плат-
ную форму обучения, в  то  время 
когда в других вузах им предлагают 
учиться на бюджете, — обращает вни-
мание Ильфак Вильданов, прорек-
тор по образовательной деятельно-
сти КГАСУ.

Два года подряд увеличивается 
количество бюджетных мест, выде-
ленных вузу по направлению подго-
товки «Информационные системы 
и технологии в строительстве». 

— Строительство и архитектура — 
это те направления, которые просто 
немыслимы без цифровой трансфор-
мации, — подчеркивает проректор 
КГАСУ. — Мы работаем в тесной связи 
с профильными министерствами, 
предприятиями отрасли, которые 
ждут специалистов, одинаково 
хорошо владеющих профессиональ-
ными компетенциями и информаци-
онными технологиями. Все направ-
ления интегрированы с обучением 
современным информационным тех-
нологиям, программным продуктам, 
применяемым в строительных и про-
ектных организациях. 

В этом году вуз также начал под-
готовку студентов по профилю «Циф-
ровые технологии в дорожном стро-
ительстве и организации движения». 
Все это отражает тенденции разви-
тия строительной отрасли. 

— Среди трендов прежде всего 
я  бы назвал цифровизацию. 
Мы видим, что для молодых ребят, 
которые приходят после вуза, важна 
визуализация, — отмечает Павел 
Кочнев, директор проектного инсти-
тута КНИТУ «Союзхимпромпро-
ект». — Каждый четвертый из них 
помимо основной инженерной спе-
циальности интересуется каким-то 
дополнительным направлением. 
Если это создание программ, то такие 
ребята на вес золота. Мне бы хоте-
лось, чтобы в вузах студенты более 
глубоко изучали программирование. 

В этом году международный строительный форум «100+ TechnoBuild 2023» затронул тему 
человекоцентричности в стройотрасли. В своем выступлении Ирек Файзуллин подчеркнул: чтобы поспевать 
за развитием отрасли, требуется постоянная работа с образовательными учреждениями

В КАЗАНСКОМ ГОСУДАРСТВЕННОМ 
АРХИТЕКТУРНО-СТРОИТЕЛЬНОМ 
УНИВЕРСИТЕТЕ, КОТОРЫЙ ВЫПУСКАЕТ СВЫШЕ 
1300 СПЕЦИАЛИСТОВ ЕЖЕГОДНО, ОТМЕЧАЮТ: 
ПРОБЛЕМА С КАДРАМИ В ОТРАСЛИ ЕСТЬ, 
НО В ОСНОВНОМ НЕ ХВАТАЕТ РАБОЧИХ 
РУК НА СТРОЙКАХ. 
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На сегодня примерно треть сотруд-
ников предприятия — молодые спе-
циалисты в  возрасте до  35  лет, 
а  набраться опыта им  помогают 
наставники. Кадровый резерв пред-
приятие формирует, активно сотруд-
ничая с вузами города. Студенты 
Казанского национально-исследо-
вательского технологического уни-
верситета во время практических 
занятий обучаются в Союзхимпром-
проекте информационному модели-
рованию, а учащиеся третьих и чет-
вертых курсов КГАСУ проходят 
в компании практику. Впоследствии 
примерно половина из них приходят 
на работу на предприятие. 

— У нас в штате порядка 580 чело-
век, из  которых 80%  — проекти-
ровщики. Если бы  у нас  было 
еще 500 сотрудников, я бы и их загру-
зил работой, — отмечает Павел Коч-
нев, говоря о бурном развитии стро-
ительства в стране.

BIM-менеджеры в Татарстане:  
на 415 вакансий — 22 резюме
Цифровизация отрасли рождает 
новые компетенции, например, 
она  привела к  появлению про-
фессии BIM-менеджеров и  BIM-
координаторов. Причем эти  спе-
циалисты в  Татарстане весьма 
востребованы: на hh.ru с начала года 
было размещено 415 вакансий BIM-
менеджеров и всего 22 резюме.

Пока компании активно ищут BIM-
менеджеров, студенты КГАСУ полу-
чают навыки и знания, которые помо-
гут им быть конкурентоспособными 
на рынке труда. 

— Студенты под  руководством 
опытных преподавателей-практи-
ков изучают 3D-проектирование 
и формирование информационных 
моделей, расчетные исследования 
конструкций, непосредственное стро-
ительство и управление строитель-
ством и, наконец, эксплуатацию. 
Все дисциплины изучаются в ком-
плексе: архитектура + конструкции 
+ экономика и ценообразование, — 
рассказывает Давид Кордончик, 
проректор КГАСУ по цифровизации. 

В КГАСУ успешно работает Меж-
дународный инжиниринговый центр 
«SMART и BIM-технологии в архитек-

туре, строительстве и ЖКХ», создан-
ный совместно с «АК БАРС Инжи-
ниринг». 

— Такая работа позволяет гото-
вить востребованные сегодня 
отраслью новые профессии — BIM-
менеджер, BIM-координатор и дру-
гие, — подчеркивает проректор вуза.

Хотя технология информацион-
ного моделирования применяется 
ведущими проектными организаци-
ями Татарстана уже больше 10 лет, 
только с этого года ее использование 
в республике стало обязательным 
при строительстве и реконструкции 
объектов с бюджетным финанси-
рованием. Так, за восемь месяцев 
2023 года Управление государствен-
ной экспертизы и ценообразования 
РТ по строительству и архитектуре 
выдало 109 заключений государ-
ственной экспертизы, которые содер-
жали информационную модель.

В Татарстане наиболее востребованы маляры, штукатуры, разнорабочие, слесари, сантехники, сварщики, 
монтажники и электромонтажники

По словам Владимира Кудря-
шева, замминистра строитель-
ства, архитектуры и ЖКХ РТ, еще 
в 2021-м и 2022 годах учебный центр 
ГАУ «УГЭЦ РТ» провел обучение боль-
шого числа специалистов — из орга-
нов местного самоуправления, орга-
низаций-госзаказчиков, проектных 
организаций, надзорных органов. 

— Для государственных органи-
заций строительного комплекса 
на выделенные республикой сред-
ства были закуплены автоматизи-
рованные рабочие места, в прошлом 
году было установлено 200 лицен-
зий программы Revizto, — отмечает 
Владимир Кудряшев. В этой же про-
грамме работают подрядные орга-
низации, которые задействованы 
на объектах с бюджетным финан-
сированием.

На сегодня в Татарстане целый 
ряд объектов, которые спроектиро-

ЦИФРОВИЗАЦИЯ ОТРАСЛИ РОЖДАЕТ НОВЫЕ 
КОМПЕТЕНЦИИ, НАПРИМЕР, ОНА ПРИВЕЛА 
К ПОЯВЛЕНИЮ ПРОФЕССИИ BIM-МЕНЕДЖЕРОВ 
И BIM-КООРДИНАТОРОВ. ПРИЧЕМ ЭТИ 
СПЕЦИАЛИСТЫ В ТАТАРСТАНЕ ВЕСЬМА 
ВОСТРЕБОВАНЫ: НА HH.RU С НАЧАЛА ГОДА БЫЛО 
РАЗМЕЩЕНО 415 ВАКАНСИЙ BIM-МЕНЕДЖЕРОВ 
И ВСЕГО 22 РЕЗЮМЕ.
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Строительство и архитектура — это те направления, которые просто немыслимы без цифровой  
трансформации, уверены в КГАСУ 

ваны, прошли экспертизу и постро-
ены с применением информацион-
ной модели. Это, например, школы 
на улицах Сибгата Хакима и Рауиса 
Гареева, детский сад на улице Адорат-
ского, лечебный корпус РКБ на Орен-
бургском тракте. Кроме этого, новое 
общежитие Университета Иннопо-
лис в том числе в настоящее время 
эксплуатируется с использованием 
технологии информационного моде-
лирования.

Дома на 3D-принтере,  
зеленые города и умные дома
К профессиям будущего в строитель-
ной отрасли относят проектировщи-
ков 3D-печати, архитекторов зеленых 
городов, проектировщиков инфра-
структуры умного дома. Но буду-
щее ближе, чем может показаться 
на первый взгляд. Например, в Зеле-
нодольском районе Татарстана в ско-
ром времени вырастет коттеджный 
поселок с домами, напечатанными 
на  3D-принтере. Первая очередь 
из девяти домов уже готова к сдаче, 
а после начнется строительство вто-
рой очереди. Чтобы возвести стены 
одного дома с помощью 3D-принтера, 
требуется всего семь дней. Как рас-
сказал Владислав Булацкий, 
руководитель проекта «Квадрум», 
на стройплощадке задействованы 
два  специалиста  — разработчик 
и оператор. Работу оператора выпол-
няют посменно два человека. По сло-
вам Булацкого, научиться работать 
на принтере, который представляет 
собой устройство с ЧПУ, несложно, 
если знать программы. За этой тех-
нологией — большое будущее, уверен 
руководитель проекта. Идею печати 
домов на принтере уже подхватили 
в Татнефти. Проектом также заинте-
ресовались в Подмосковье, однако 

компания «Квадрум» намерена про-
должить строительство в Татарстане. 

Как отметили в КГАСУ, аддитивные 
технологии развиваются в России, 
а Татарстан считается одним из пере-
довых регионов в этом направлении, 
поскольку в республике не только 
проводятся исследования, но и реа-
лизуются проекты. Рустем Мухамет-
рахимов, доцент кафедры технологий 
строительного производства КГАСУ, 
разрабатывает проекты националь-
ных стандартов в области аддитив-
ных технологий для Минстроя Рос-
сии. 

— Основы аддитивных процессов 
используются в учебном процессе 
КГАСУ при подготовке студентов. Зав-
тра эти студенты будут, несомненно, 
востребованы в стране, — уверен 
Давид Кордончик. Помимо этого, 
в  университете проводят научно-
исследовательские и опытно-кон-
структорские изыскания (НИОКР) 
по  усовершенствованию соста-

вов и смесей, адаптированных для 
3D-печати, и другие исследования. 

Также на протяжении уже многих 
лет студенты Института архитектуры 
и дизайна КГАСУ и Института эко-
номики и управления в строитель-
стве КГАСУ занимаются разработкой 
концепции зеленых городов и умных 
домов.

Нейросети заменят  
проектировщиков?
Новым этапом цифровизации строи-
тельной отрасли может стать приме-
нение нейросетей. На форуме «100+ 
TechnoBuild 2023» Ирек Файзуллин 
дал свой прогноз: через 10 лет искус-
ственный интеллект сможет забрать 
часть задач, которые лежат на пле-
чах проектировщиков и экспертов. 

— Сегодня весь проектный про-
цесс, вся работа экспертных органов 
перешли не только на электронный 
документооборот, но и в машиночи-
таемый формат. Фактически начало 
уже положено, — подчеркнул он.

По мнению Павла Кочнева, десять 
лет ждать не придется: подключе-
ние нейросетей к работе проектиров-
щиков — это перспектива ближай-
шей пятилетки. И если полностью 
заменить проектировщиков нейро-
сети вряд ли смогут, то облегчить 
их работу — вполне. Сбудутся ли эти 
прогнозы — покажет время. 
Алсу Сафина

К ПРОФЕССИЯМ БУДУЩЕГО В СТРОИТЕЛЬНОЙ 
ОТРАСЛИ ОТНОСЯТ ПРОЕКТИРОВЩИКОВ 
3D-ПЕЧАТИ, АРХИТЕКТОРОВ ЗЕЛЕНЫХ ГОРОДОВ, 
ПРОЕКТИРОВЩИКОВ ИНФРАСТРУКТУРЫ УМНОГО 
ДОМА. НО БУДУЩЕЕ БЛИЖЕ, ЧЕМ МОЖЕТ 
ПОКАЗАТЬСЯ НА ПЕРВЫЙ ВЗГЛЯД.И
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С 16-го по 20 октября в Санкт-Петербурге проходило одно 
из важнейших событий отрасли — III Международный 
строительный чемпионат. Татарстанская сборная стала 
не только одной из самых многочисленных, но и одной 
из успешных. Впрочем, есть еще один показатель достиже-
ний республики: специалисты Госэкспертизы вошли в со-
став жюри чемпионата в номинации «Ценообразование 
и сметное нормирование». О том, какие впечатления при-
везли домой из Северной столицы татарстанские эксперты, 
мы узнали у Рафара Шакирова, директора ГАУ «УГЭЦ РТ». 

— Рафар Мирзанурович, сложно 
представить накал страстей, когда 
на одной площадке соревнуются 
полторы тысячи специалистов 
из 30 стран. Как татарстанцы вы‑
глядели на общем фоне участников 
чемпионата? 
— Достойно. Соревнования проходили 
в 25 номинациях, а ключевая тема 

чемпионата звучала как «Технологии 
нового времени», что в целом очень 
созвучно нашей республике. Организа-
цией нашей сборной для чемпионата 
занимался Минстрой РТ. В итоге сбор-
ная Татарстана в составе 30 студентов 
вузов и колледжей и двух школьников 
завоевала семь золотых, три сере-
бряные и четыре бронзовые медали 

РАФАР ШАКИРОВ: «ДЛЯ НАС 
ЭТО БЫЛ ОТЛИЧНЫЙ ОПЫТ»

в 12 номинациях. Конечно, чемпио-
нат поразил своим масштабом — пре-
жде всего, соревновательными пло-
щадками, на которых фактически был 
воссоздан реальный рабочий процесс. 
Однако программа мероприятия была 
гораздо шире и включала в себя обра-
зовательные мастер-классы, мини-
квесты, выставку строительной тех-
ники и экспозицию технологических 
достижений российских строитель-
ных компаний и финансового сектора. 
Видно, что из года в год чемпионат 
растет, становится лучше.

— Эксперты ГАУ «УГЭЦ РТ» удостои‑
лись чести войти в жюри чемпиона‑
та. Что послужило толчком к этому?
— Полагаю, наш ежегодный конкурс 
профессионального мастерства 
«Лучший сметчик». Это бренд татар-
станской стройотрасли и настоя-
щий «Оскар» в профессии сметчика. 
Мы проводим его уже десять лет 
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Так как наши участницы живут в раз-
ных точках страны, встречи проходили 
в онлайн-формате. На этих видео-
конференциях мы говорили о навы-
ках, которые им могут понадобиться 
в состязании, о подводных камнях 
и всевозможных ловушках, которые 
могут возникнуть при выполнении 
конкурсных заданий. 

— Как проявили себя победитель‑
ницы конкурса на чемпионате — 
хватило ли им не только знаний, 
но также креативности и психоло‑
гической стойкости? 
— Думаю, не ошибусь, если скажу, что 
эта площадка в плане эмоций была 
одной из самых сдержанных. Смет-
чики — люди холодного рассудка, так 
что все было «по-взрослому», спо-
койно. Психологической стойкости 
им хватило, даже когда организа-
торы решили проявить креативность 

и «впрыснуть адреналина»: во время 
выполнения последнего, третьего 
модуля они внесли изменения в про-
ектную документацию, что потребо-
вало от участников срочно вносить 
изменения в смету. В общем, все как 
в жизни. В итоге Наиля Перова попала 
в первую десятку лучших, заняв 
9-е место. Мы считаем, это хороший 
результат, так как в чемпионате она 
участвует впервые, тогда как многие 
из ее конкурентов приезжали на него 
в третий раз. 

— Насколько актуальными были 
конкурсные задания? Отражали 
ли они все последние изменения 
и тренды? 
— Участникам предлагалось соста-
вить сметы на строительство систем 
водоснабжения, канализации, вен-
тиляции и на общие строительные 
работы. Пожалуй, самым интерес-

и, конечно, за это время наработали 
большой опыт не только в организа-
ции такого масштабного мероприя-
тия, но и в судействе. На III Между-
народном строительном чемпионате 
в составе независимого жюри в номи-
нации «Ценообразование и сметное 
нормирование» работали четыре 
наших эксперта. Всего эту номинацию 
оценивали 28 судей. Были среди них 
представители организаторов и спон-
соров чемпионата — таких компаний, 
как Газпром, Росатом, РЖД, «Ала-
буга», «Сибур», а также представитель 
Главгосэкспертизы России. К слову, 
не ожиданностей в  работе жюри 
не возникло, вопросы решались спо-
койно, в рабочей обстановке, но самое 
главное — все было предельно объ-
ективно. Работы участников были 
строго закодированы с  помощью 
двойного шифра, поэтому члены жюри 
до последнего не знали, кому именно 
они присуждают или, наоборот, сни-
мают баллы. 

Сюрприз для сметчиков
— Какой уровень профессиона‑
лизма в целом демонстрировали 
участники чемпионата? 
— Конкуренция среди них была боль-
шая, ведь в состязаниях участвовали 
команды крупнейших госкорпораций 
страны, где подготовкой кадров зани-
маются давно и основательно. Вместе 
с тем уровень нашей команды даже 
на фоне таких гигантов, как Газпром 
и Росатом, выглядел серьезно. Боль-
шие усилия для этого приложили Мин-
строй РТ и Госэкспертиза Республики 
Татарстан. 

— В номинации «Ценообразование 
и сметное нормирование» Татар‑
стан представляли призеры кон‑
курса «Лучший сметчик — 2023». 
Участвовала ли Госэкспертиза РТ 
в их подготовке к чемпионату?
— Татарстан представляла Наиля 
Перова, начальник отдела капстрои-
тельства и ремонта Отделения Соц-
фонда РФ по РТ (Казань), — победи-
тельница конкурса «Лучший сметчик», 
а также его призеры Татьяна Петренко 
из Тулы и Яна Антонова из Дзержин-
ска. Мы постарались максимально 
помочь им в подготовке к чемпионату. 

Чечек Ахметшина, 
заместитель 

начальника управления 
ценообразования 

в строительстве 
ГАУ «УГЭЦ РТ», 

член жюри чемпионата

Чемпионат смог удивить! Так, в этом году в нем 
впервые принимали участие школьники. Впро-
чем, номинации для них были совсем не детские: 
«ТИМ-специалист», «Архитектор и проектиров-
щик «умной» инфраструктуры», «Урбанист-эко-
лог», «Прораб и специалист по организации 
строительства»… В рамках конкурсных зада-
ний ребята проектировали новые граждан-
ские и  промышленные объекты, придумы-
вали устройства, в разы сокращающие сроки 
строительных работ, разрабатывали автома-
тизированные системы в строительстве или 
ЖКХ и создавали проекты здоровых ЖК. Наши 
дети смогли отличиться: казанская команда 
«СанСаныч» заняла второе место в номинации 
«Организация строительного производства»! 

СОРЕВНОВАНИЯ ПРОХОДИЛИ В 25 НОМИНАЦИЯХ, 
А КЛЮЧЕВАЯ ТЕМА ЧЕМПИОНАТА ЗВУЧАЛА КАК 
«ТЕХНОЛОГИИ НОВОГО ВРЕМЕНИ», ЧТО В ЦЕЛОМ 
ОЧЕНЬ СОЗВУЧНО НАШЕЙ РЕСПУБЛИКЕ. В ИТОГЕ 
СБОРНАЯ ТАТАРСТАНА В СОСТАВЕ 30 СТУДЕНТОВ 
ВУЗОВ И КОЛЛЕДЖЕЙ И ДВУХ ШКОЛЬНИКОВ 
ЗАВОЕВАЛА СЕМЬ ЗОЛОТЫХ, ТРИ СЕРЕБРЯНЫЕ 
И ЧЕТЫРЕ БРОНЗОВЫЕ МЕДАЛИ В 12 НОМИНАЦИЯХ.
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Уровень татарстанской команды даже на фоне таких гигантов, как Газпром и Росатом, выглядел серьезно. Большие усилия для этого приложили Минстрой РТ 
и Госэкспертиза РТ 
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ным было то, что специально для 
чемпионата организаторы разрабо-
тали свою собственную «норматив-
ную базу» и расценки. Таким образом 
оценивалось понимание участниками 
основ ценообразования, их умение 
ориентироваться в ситуации, когда 
в сжатые сроки нужно быстро изу-
чить нормативную документацию 
и начать по ней работать. Вместе с тем 
задача по составлению сметного рас-
чета затрагивала также знание про-
граммного продукта BIM — смета-про-
ект объекта с комплектом рабочей 
документации был разработан в BIM-
системе Renga. Выбор выполнения 
задачи с применением технологий 
информационного моделирования 
(ТИМ) не был обязательным, но его 
применение позволяло участникам 
заработать 20 дополнительных бал-
лов к результату. Примерно 70% участ-
ников составляли смету в ТИМ. Среди 
них была и Наиля Перова из Казани. 

С коллегами на связи
— Рафар Мирзанурович, в рамках 
строительного чемпионата прошла 

Татьяна Антонова, 
начальник управления 

ценообразования в стро‑
ительстве ГАУ «УГЭЦ РТ», 
член жюри чемпионата

Участие в жюри Международного стро-
ительного чемпионата потребовало 
от  экспертов высокой компетенции 
и ответственности. Для нас это был 
отличный опыт, который мы навер-
няка используем в будущем, при под-
готовке XI конкурса «Лучший сметчик». 
Так, например, чемпионат позволил нам 
по-новому взглянуть на разработку кон-
курсных заданий. Составить реальную 
смету? Почему бы нет? 

В НОМИНАЦИИ «ЦЕНООБРАЗОВАНИЕ И СМЕТНОЕ 
НОРМИРОВАНИЕ» ТАТАРСТАН ПРЕДСТАВЛЯЛА 
НАИЛЯ ПЕРОВА — ПОБЕДИТЕЛЬНИЦА КОНКУРСА 
«ЛУЧШИЙ СМЕТЧИК». ОНА ПОПАЛА В ПЕРВУЮ 
ДЕСЯТКУ ЛУЧШИХ, ЗАНЯВ 9-Е МЕСТО. ЭТО 
ХОРОШИЙ РЕЗУЛЬТАТ, ТАК КАК В ЧЕМПИОНАТЕ ОНА 
УЧАСТВОВАЛА ВПЕРВЫЕ, ТОГДА КАК МНОГИЕ ИЗ ЕЕ 
КОНКУРЕНТОВ ПРИЕЗЖАЛИ НА НЕГО В ТРЕТИЙ РАЗ.
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Делегация ГАУ «УГЭЦ РТ» на VII Международной конференции «Развитие института строительной экспертизы» 
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VII Международная конференция 
«Развитие института строительной 
экспертизы». Что полезного из нее 
вынесла Госэкспертиза РТ? 
— Для нашего профессионального 
сообщества это значимое событие. 
В этом году конференция на своей 
площадке собрала более 200 участни-
ков — представителей Минстроя Рос-
сии и подведомственных ему учреж-

дений, организаций, осуществляющих 
ведомственную строительную экс-
пертизу, членов Ассоциации экспер-
тиз России, а также делегации экс-
пертных организаций из Казахстана, 
Беларуси, Кыргызстана, Узбекистана, 
Туркменистана и Таджикистана. Мы 
смогли обменяться передовыми 
практиками с коллегами, в том числе 
из ближнего зарубежья, ведь базовый 

подход к экспертизе у нас более-менее 
схож, благодаря общему прошлому. 
Мероприятие было очень насыщен-
ным, тайминг — жестким. Обсуждения 
велись по четырем направлениям: 
технологии информационного моде-

Игорь Алексеев,
начальник управления 

экспертизы ГАУ «УГЭЦ РТ» 

Такие события, как ежегодная Междуна-
родная конференция «Развитие института 
строительной экспертизы», позволяют 
нам поддерживать связь с коллегами 
из стран СНГ. Татарстан уделяет большое 
внимание цифровизации стройотрасли. 
Так, например, наша республика одной 
из первых внедрила обязательное исполь-
зование ТИМ для бюджетных объектов. 
И в этой части нам было интересно послу-
шать доклады коллег из Казахстана, кото-
рые стоят в авангарде цифровизации экс-
пертизы: многие идеи, которые находятся 
у нас на стадии реализации, у них уже реа-
лизованы. 

В РАМКАХ 
ЧЕМПИОНАТА ПРОШЛА 
VII МЕЖДУНАРОДНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ 
«РАЗВИТИЕ ИНСТИТУТА 
СТРОИТЕЛЬНОЙ 
ЭКСПЕРТИЗЫ». 
В ФОКУСЕ ВНИМАНИЯ 
УЧАСТНИКОВ 
ФОРУМА БЫЛИ КАК 
ГЛОБАЛЬНЫЕ ЗАДАЧИ, 
ТАК И ТАКТИЧЕСКИЕ 
ЦЕЛИ ЭКСПЕРТИЗЫ.
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лирования, ценообразованию, кадро-
вой политике и подготовке экспертов, 
а также техническому регулированию 
экспертизы. 

— Какие проблемы в отрасли 
смогла обнажить конференция? 
Были ли выработаны или хотя бы 
намечены пути их решения? 
— В фокусе внимания участни-
ков форума были как глобальные 
задачи, так и тактические цели экс-
пертизы. Определялись стратегиче-
ские направления развития инсти-
тута национальной экспертизы. 
Обсуждались конкретные меха-
низмы повышения эффективности 
реализации строительных проек-
тов на различных этапах жизнен-
ного цикла — комплексное сопрово-
ждение инвестиционных проектов, 
управление сроками, стоимостью 
и качеством. Ценно, что данное 
мероприятие не формальное — оно 
позволяет выработать реальные 
шаги решения проблем по каждому 

В этом году конференция на своей площадке собрала более 200 участников из России и стран СНГ. Татарстан 
уделяет большое внимание цифровизации стройотрасли. И в этой части татарстанским экспертам было 
интересно послушать, например, доклады коллег из Казахстана, которые также стоят в авангарде цифровизации 

Наиля Перова,
начальник отдела капитального 

строительства и ремонта Отделения 
Социального фонда РФ по Республике 

Татарстан, (Казань), участник чемпионата 
в номинации «Ценообразование 

и сметное нормирование»

Гузель Нугуманова,
начальник управления по организации 
экспертной деятельности ГАУ «УГЭЦ РТ» 

Строительный чемпионат отличился насыщенной деловой програм-
мой. Для нас, как экспертов, особенно ценным стал обмен опытом 
и общение с коллегами на площадке VII Международной конферен-
ции «Развитие института строительной экспертизы». Как новая мето-
дология ценообразования позволит более точно определять сто-
имость строительства? Почему так важно создать эффективную 
систему управления стоимостью объектов капитального строитель-
ства (в рамках строительного инжиниринга)? Каким образом можно 
повысить степень вовлеченности застройщиков и заказчиков в про-
цессы проектирования и экспертизы? Мы смогли не только обсу-
дить насущные проблемы отрасли, но и выработать пути их решения.

В чемпионате я состязалась впервые, и решающую роль в этом 
сыграло мое участие и победа в Х Всероссийском конкурсе профес-
сионального мастерства «Лучший сметчик». Было интересно выпол-
нять задания, которые оказались очень прикладными и максимально 
приближенными к нашей реальности. Сжатые сроки и непредвиден-
ные ситуации — в общем, все как в жизни. Нам предложили два вари-
анта выполнения заданий — в Excel на основе комплекта рабочих 
чертежей, выданных на бумажных носителях, или с использованием 
информационной модели. Я выбрала второй. К слову, ТИМ в цено-
образовании в нашем учреждении еще не используют, по этому про-
грамму пришлось осваивать самостоятельно, буквально за три дня. 
Пожалуй, вот эти приобретенные навыки работы с информационной 
моделью и стали для меня самым ярким впечатлением от чемпио-
ната. Уверена, они обязательно пригодятся.

блоку. Организаторы конференции в 
лице Минстроя России и Главгосэк-
спертизы России серьезно относятся 
к принятой в рамках форума резо-

люции: по каждому ее пункту были 
поставлены четкие сроки исполне-
ния и определена процедура кон-
троля. 
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РОССИЙСКОЕ ИНЖЕНЕРНОЕ ПО
ВЫХОДИТ НА ЭКСПОРТ, 
ПРОДВИГАЕТ 3D, ВОЛНУЕТ 
ДЕВЕЛОПЕРОВ 

Развитие и внедрение отечественных цифровых 
решений в сфере проектирования и автоматизации 
производств обсудили эксперты и участники 
1-го Всероссийского инженерного форума 
«СИЛА ПЛАТФОРМЫ». 

Форум, проходивший 
18  октября в  москов-
ском инновационном кла-

стере «Ломоносов», собрал свыше 
100  экспертов-спикеров, более 
900 участников в Москве и множе-
ство онлайн-зрителей.
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и сред общих данных (СОД). Глав-
ные темы выступлений — автома-
тизация решения задач в области 
землеустройства, проектирование 
и  информационное моделирова-
ние архитектурно-конструкторских 
и инженерных разделов проекта, 
применение российских САПР в про-
мышленности, работа с данными 
лазерного сканирования, подходы 
к стандартизации цифрового про-
ектирования. 

Площадкой общения участни-
ков и  демонстрации возможно-
стей российских САПР и ТИМ стала 
сопровождавшая форум выставка, 

на  которой свои решения пред-
ставили компании «Нанософт», 
«СиСофт Девелопмент», «АйДиТи», 
«Бюро САПР», «Инжиниринговый 
центр «Инфарс»», «Макссофт-24», 
«Нормасофт», «НТПЦ», «Системный 
софт», «СИЭС групп», «СиСофт Омск», 
«ТиБиЭс», ГК «Софтлайн».

В сотрудничестве  
с искусственным  
интеллектом
— Сегодня российская отрасль 
промышленного и  гражданского 
строительства требует боль-
шей автоматизации, большего 
числа отечественных разработчи-
ков, которые готовы предложить 
рынку зрелые решения, в том числе 
на замену зарубежных. Такие меро-
приятия, как «СИЛА ПЛАТФОРМЫ», 
посвящены решению именно этих 
задач, — заявил, открывая форум, 
Сергей Сыч, директор департамента 
управления продуктом компании 
«Нанософт».

Спикер отметил, что крупнейшие 
российские компании представляют 
на форуме опыт технологической 
трансформации, полученный в непро-
стых условиях замещения подходов 
и ИТ-инфраструктуры, формировав-
шихся десятилетиями. И этот опыт 
доказывает, что внедрение совре-
менных отечественных технологий 
дает предприятиям ряд существен-
ных преимуществ: адаптацию про-
изводственных процессов с после-
дующей прогнозируемой оценкой 
затрат, формирование нового круга 
заказчиков и партнеров.

Коллега Сергея Сыча, техниче-
ский директор «Нанософт» Денис 
Ожигин рассказал о  таких пер-
спективных трендах, как  разви-
тие API-интерфейса в САПР и ТИМ, 
создание импортозамещающего 
инструмента архитектурного про-
ектирования на уже действующей 
САПР-платформе, построение циф-
ровых моделей местности и работа 
с данными лазерного сканирования, 
разработка конструкционных реше-
ний частей здания, документооборот 
в сфере проектирования, обмен фай-
лами в распространенных форматах 
*.dwg и IFC через браузеры. Эксперт 

Организатором выступила компа-
ния «Нанософт», российский разра-
ботчик САПР-платформы nanoCAD, 
в партнерстве с компанией «СиСофт 
Девелопмент». Мероприятие состо-
ялось при  поддержке Минстроя 
РФ, АРПП «Отечественный софт», 
НОТИМ, ДОМ.РФ, Университета Мин-
строя НИИСФ РААСН.

На 12 параллельно работавших 
секциях форума спикеры предста-
вили доклады по ключевым направ-
лениям развития российских систем 
автоматизированного проектиро-
вания (САПР), технологий инфор-
мационного моделирования (ТИМ) 

СЕГОДНЯ РОССИЙСКАЯ ОТРАСЛЬ 
ПРОМЫШЛЕННОГО И ГРАЖДАНСКОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА ТРЕБУЕТ БОЛЬШЕЙ 
АВТОМАТИЗАЦИИ, БОЛЬШЕГО ЧИСЛА 
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ РАЗРАБОТЧИКОВ, КОТОРЫЕ 
ГОТОВЫ ПРЕДЛОЖИТЬ РЫНКУ ЗРЕЛЫЕ РЕШЕНИЯ, 
В ТОМ ЧИСЛЕ НА ЗАМЕНУ ЗАРУБЕЖНЫХ.

Площадкой общения участников и демонстрации возможностей российских САПР и ТИМ стала  
сопровождавшая форум выставка
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Форум собрал свыше 100 экспертов-спикеров, более 900 участников в Москве и множество  
онлайн-зрителей

ПОСЛЕДНИЕ 2,5 ГОДА КОЛИЧЕСТВО ОБЪЕКТОВ, 
ПРОХОДИВШИХ ЭКСПЕРТИЗУ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ 
ТЕХНОЛОГИЙ ИНФОРМАЦИОННОГО 
МОДЕЛИРОВАНИЯ (ТИМ), УВЕЛИЧИЛОСЬ 
В СТОЛИЦЕ РОССИИ С ЧЕТЫРЕХ ДО 123. 
ВНИМАНИЕ К ТЕХНОЛОГИИ ИНФОРМАЦИОННОГО 
МОДЕЛИРОВАНИЯ СУЩЕСТВЕННО ВОЗРОСЛО.

отметил, что большую роль в раз-
витии российских САПР/ТИМ/СОД 
играет внутриотраслевое сотруд-
ничество.

— Собирая информационные 
модели по единым координатам, 
с использованием среды CADLib 
Модель и Архив («СиСофт Деве-
лопмент») либо среды Платформы 
nanoCAD («Нанософт»), можно 
формировать сводные междисци-
плинарные модели. Это полезно 
как для работы проектировщиков, 
так и для анализа проекта со сто-
роны BIM-менеджеров — есть воз-
можность не  только визуально 
оценить геометрические колли-
зии, но и отклассифицировать объ-
екты модели, получить доступ к их 
информационным параметрам, 
наложить специализированную 
аналитику и отчеты. Такие сводные 
модели можно подвергнуть анализу 
на соответствие нормативным тре-
бованиям, используя инструмен-
тарий, основанный на искусствен-
ном интеллекте и реализованный 
в алгоритмах программных реше-
ний NSR Specification. То, для чего 
и нужны SMART-стандарты, — этой 
теме посвящена отдельная секция 
форума, — рассказал спикер.

Атомная энергия мира 
на российской платформе
На пленарной сессии, открывав-
шей форум, собственными подхо-
дами к управлению информацией 
и обес печению импортонезависи-
мости цифровых технологий поде-
лились представители крупнейших 
промышленных холдингов: ГК «Рос-
атом», ГК «Роскосмос», ГК «Алроса» 
и «Интер РАО». В частности, высту-
пления экспертов ГК  «Росатом» 
проиллюстрировали возможно-
сти использования отечественных 
цифровых продуктов на различных 
этапах создания объектов ядерной 
энергетики.

Максим Власов, директор 
по цифровизации инжинирингового 
дивизиона ГК «Росатом» — АО АСЭ, 
отметил, что отечественные САПР 
и ТИМ динамично эволюционируют, 
но направлений для совершенство-
вания остается немало. 

— С  точки зрения управления 
информацией технологическая 
зрелость российских решений 
достаточно высока — мы можем 
полностью заменить импортное 
ПО и предлагать наши разработки 
уже  и на  международной арене. 
Одновременно прикладные инстру-
менты 2D-моделирования разви-
ваются с космической скоростью 
и активно движутся в сторону удов-
летворения требований, которые 
мы выдвигаем. Вместе с нашими 
партнерами (российскими разра-
ботчиками. — Прим. ред.) мы сей-
час совершенствуем инструменты 
3D-моделирования для сборки ком-

плексной модели атомной станции 
в  высокой степени детализации, 
а также работаем в направлении 
моделирования технологических 
процессов. Кроме того, мы хотели 
бы, чтобы был создан некий россий-
ский универсальный технологиче-
ский формат данных, который под-
держивал бы максимальный объем 
информации, был гибким и адапти-
руемым под требования внешних 
локальных рынков, потому что атри-
бутивного состава IFC или OPEN 
BIM нам недостаточно. Есть готов-
ность участвовать в этой разработке 
вместе с представителями рынка, — 
рассказал эксперт. 
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ЗАДАЧА — ЧТОБЫ ВСЕ РАЗДЕЛЫ ПРОЕКТНОЙ 
ДОКУМЕНТАЦИИ И ПОСЛЕДУЮЩЕЕ 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ 
НА ЭТАПАХ СТРОИТЕЛЬСТВА, ЭКСПЛУАТАЦИИ 
И ВЫВОДА ИЗ ЭКСПЛУАТАЦИИ ОСУЩЕСТВЛЯЛИСЬ 
В ЕДИНОЙ СРЕДЕ.

Он напомнил, что в настоящий 
момент Росатом реализует полноци-
кловые проекты сооружения атом-
ных электростанций. Госкорпорация 
возводит каждый третий энергоблок 
в мире, выступая, таким образом, 
и одним из ведущих экспортеров 
российских высокотехнологичных 
решений на мировой рынок.

Обратная связь  
как двигатель прогресса
Тему применения российских реше-
ний при проектировании АЭС про-
должил Илья Журавлев, директор 
отраслевых проектов по импорто-
замещению САПР и СУИД АО «Атом-
энергопроект» Инжинирингового 
дивизиона ГК «Росатом». Он рас-
сказал, что в 2019 году организа-
ция выбрала Платформу nanoCAD 
и  Model Studio CS  в  качестве 
импорто замещающих систем авто-
матизированного проектирования, 
учитывая при этом, что полномас-
штабное использование продук-
тов для создания информационной 
модели потребует значительного 
объема доработок. Пилотным 
для формирования информацион-
ной модели и подготовки рабочей 
документации стал проект реактора 
БРЕСТ-ОД-300 в городе Северске. 
С применением российских решений 
были выпущены технологические 
схемы, определены объемно-плани-
ровочные решения зданий и соору-
жений, проведено наполнение ката-
логов, сформирована 3D-модель 
объекта, на базе которой создана 
рабочая документация. 

— На основе пилота мы приняли 
решение, что  для данных задач 
это программное обеспечение под-
ходит. Тем более что мы получаем 
бодрую обратную связь, все наши 
пожелания учитываются, а  баги 
устраняются в режиме реального 
времени, — отметил спикер. 

Об актуальных кейсах примене-
ния российских цифровых реше-
ний, в том числе на базе Платформы 
nanoCAD (компания «Нанософт») 
и платформы Model Studio CS (ком-
пания «СиСофт Девелопмент»), гово-
рили представители НК «Роснефть», 
ГК «Самолет», ГК «Эталон», ГК «Пио-

нер», X5 Retail Group, АО «МХК «Евро-
Хим»», ГМК «Норникель», АО «ЮГК», 
АО  «ГК «Морстрой», института 
«Мосинжпроект» и других техноло-
гических лидеров различных отрас-
лей отечественной экономики.

Так, о  динамике использова-
ния технологий информационного 
моделирования в строительстве 
на примере Москвы, выступающей 
одним из регионов-лидеров вне-
дрения отечественных ИТ-решений, 
рассказал Евгений Вагинов, глав-
ный специалист Центра компетен-
ций Департамента строительства 
города Москвы. Эксперт отметил, 
что за последние 2,5 года количе-
ство объектов, проходивших экспер-
тизу с использованием технологий 
информационного моделирования 
(ТИМ), увеличилось в столице Рос-
сии с четырех до 123. Внимание 
к  технологии информационного 
моделирования существенно воз-
росло. Кроме того, на 15 объектах 
ТИМ используется на этапе строи-
тельно-монтажных работ, на двух 
объектах в Сколково — на стадии 
эксплуатации. Говоря о примене-
нии ТИМ на всех этапах жизнен-
ного цикла, Евгений Вагинов отме-
тил, что массовый переход к этому 
решению потребует времени. 

2024 год пройдет  
под знаком ТИМ
Одним из  направлений работы 
Департамента, наряду с  разра-
боткой документов и  обучением 
ТИМ на площадке Университета Пра-
вительства Москвы, является тести-
рование российского софта. 

— С уходом иностранных вендо-
ров Департамент ведет активное 

тестирование программных продук-
тов, — рассказал Евгений Вагинов. 

В качестве примера решений 
для генерального плана он назвал 
nanoCAD GeoniCS, Model Studio CS 
Генплан, IndorCAD/Site, для архитек-
турных и конструктивных решений — 
nanoCAD, Model Studio CS Строитель-
ные решения, Renga. Наряду с этим 
Департамент строительства города 
Москвы и  его подведомствен-
ные организации разрабатывают 
библио течные компоненты с воз-
можностью фильтрации — по дис-
циплине, формату, коду, произво-
дителю. Как  отметил докладчик, 
на сегодня создано порядка 500 кар-
точек и  более 20  тыс. моделей, 
выполненных в том числе на базе 
Платформы nanoCAD и  Model 
Studio CS.

— Совместно с партнером, ком-
панией «Нанософт», мы  предла-
гаем единую, бесшовную систему 
цифрового информационного про-
ектирования для  автоматизации 
как  проектной, так  и строитель-
ной деятельности. Задача — чтобы 
все разделы проектной документа-
ции и последующее информацион-
ное сопровождение на этапах стро-
ительства, эксплуатации и вывода 
из эксплуатации осуществлялись 
в единой среде, — рассказал, раз-
вивая тему внедрения ТИМ в стро-
ительстве, Степан Воробьев, руко-
водитель департамента внедрения 
и технического сопровождения про-
граммного обеспечения АО «СиСофт 
Девелопмент» (CSoft Development). — 
Такой комплексный подход откры-
вает возможность дополнительной 
автоматизации информационных 
процессов на предприятиях. 
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Одно из  главных качеств, 
отличающих всю  продук-
цию завода, — это эстетика, 

гармо ничность, новый взгляд на при-
вычное. Весь ассортимент изделий 
«4 ГРАНИ» продуман в концепции 
со четаемости друг с другом. А про-
изводственная линия предприятия, 
которая специализируется на техно-
логии Multicolor, позволяет смешивать 
до четырех цветов в новый тон или, 
например, градиент под мрамор. 

При этом за  привлекательным 
видом стоят оптимальные для рос-
сийских условий эксплуатационные 

Разнообразные строительные и декоративные элементы 
завода «4 ГРАНИ» несколько лет помогают украсить 
территории частных домов, жилых комплексов и общест-
венных пространств по всей России. Ведь ключевые 
принципы компании — гарантировать высокое качество 
и обеспечивать бесперебойность выпуска продукции. 
Производство укомплектовано современным турецким 
оборудованием, что обеспечивает повышенную проч-
ность изделий при их максимально выгодной цене. 

ре
кл

ам
а

4 ГРАНИ — 
ВСЕ ПРОДУМАНО 
ЗАРАНЕЕ

характеристики. Активная ежеднев-
ная эксплуатация, перепады темпе-
ратурных режимов и осадки, впрочем, 
как и другие воздействия, практически 
не влияют на долгую жизнь продукции 
завода. А все благодаря собственной 
RnD лаборатории, которая определяет 
техническое задание для материа-
лов. На его основе, после испытаний 
образцов, отрабатывается состав всех 
вибропрессованных изделий. 

Такому же  жесткому контролю 
подвергаются экземпляры из каж-
дой партии готовой продукции, 
чтобы не  допустить брак. Можно 

не только запросить сертификаты 
качества у менеджера, но и лично 
понаблюдать за ходом испытаний 
перед покупкой. Еще один неоспори-
мый аргумент в пользу того, чтобы 
выбрать декоративные элементы 
«4 ГРАНИ», — это цены от производи-
теля без посреднических накруток. 

Здесь настолько любят своих кли-
ентов, что позаботились о том, чтобы 
они ни о чем не волновались даже 
после закупки. Поставка в любой 
город страны происходит точно 
в сроки: в распоряжении предприятия 
большой автопарк бортовых машин, 
манипуляторов, полуприцепов, грузо-
вых «Газелей». 

Также компания предлагает своим 
клиентам услуги по проектированию 
и ландшафтному дизайну — от раз-
работки проекта до  воплощения 
его в жизнь. В основу своего подхода 
к ландшафту специалисты «4 ГРАНИ» 
ставят понимание законов природы, 
эргономику использования декора-
тивных элементов, а также желание 
предложить клиенту максимально 
выгодное решение. 

Брусчатка —  
профессиональный подход  
к уличному декору 
Компания «4 ГРАНИ» хочет сделать 
мир красивее и комфортнее, сохраняя 
экологию и бюджеты покупателей!

Использование брусчатки  — 
одно из самых удачных архитектур-
ных решений, которое мгновенно 
повышает статус места, делает 
его  ярким и  значимым. Именно 
по этому она незаменима при ренова-
ции «музейных» кварталов в центре 
города. Серия из 20 классических цве-
тов, разных форм «4 ГРАНИ» позволяет 
подойти к пространству максимально 
креативно. Самое сложное — выбрать 
один из вариантов, ведь каждый из них 
создает особое настроение. Дополни-
тельной гарантией точности укладки 
может стать проект раскладки, кото-
рый при необходимости могут под-
готовить специалисты завода с уче-
том всех пожеланий и задач клиента. 
А также услуга использования само-
ходных укладчиков немецкого про-
изводства, которые отрабатывают 
до 1000 кв. м покрытия за смену.
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Тротуарные плиты —  
новый уровень прогулок 
Стоит лишь однажды уложить тро-
туарную плитку «4 ГРАНИ», и можно 
расслабиться на несколько десят-
ков лет. Ведь этот функциональный 
материал от  обычного асфальта 
отличает поразительная износо-
стойкость. При  прочности В25, 
марке М350 и морозостойкости F200 
мощеное покрытие легко выдержи-
вает испытания погодой и време-
нем. А низкий коэффициент водо-
поглощения делает его  лучшим 
решением для организации подхода 
к городскому пляжу или открытой 
воде. Проектируя дорожку для пеше-
ходов, важно помнить о создании 
дренажных систем, чтобы «не уто-
нуть» при ближайшем ливне. С этим 
также могут помочь квалифициро-
ванные специалисты компании.

Бортовой камень — внимание 
к деталям инфраструктуры 
«4 ГРАНИ» предлагает комплексный 
подход для оформления дорожного 
покрытия. Для  тротуарных и  вну-
триквартальных дорог, благоустрой-
ства клумб, ограждения деревьев 
идеально подойдет тротуарный бор-
дюрный камень. Для укладки дорог, 
зонирования общественных площа-
док, обкладки цоколя домов — дорож-
ный бордюр большего размера, а для 
автомобильных дорог и федераль-
ных трасс — магистральные бордюры. 
Традиционный цвет изделий — серый, 
но  по желанию заказчика борто-
вой камень может быть изготовлен 
в любом оттенке. Это не так затратно 
в реализации, как инфраструктура 
с особым многоуровневым дизайном, 
но автоматически создает особый, 
запоминающийся контекст места, ста-
новится ориентиром. 

Бетонные блоки —  
незаменимые в любом  
сооружении 
Строительные блоки «4 ГРАНИ» 
обес печивают прочную стабильную 
основу при фундаментном строи-
тельстве. Возможно, так же долго, 
как египетские пирамиды, ваш дом 
не простоит, но сможет радовать 
потомков до  седьмого  колена. 

Однако жилые дома — это не един-
ственное применение бетонных 
блоков. Спектр их использования 
очень широк — от промышленных 
зданий до  гаражей. А  все благо-
даря высокой тепло- и звукоизоля-
ции. К тому же стиль минимализм, 
который со здают правильные гео-
метрические формы блоков, стал 
сегодня классикой дизайна и еще 
долго не выйдет из моды. 

Элементы ландшафта —  
«вишенка на торте»
Что бы это ни было — протяженная 
набережная или подъезд к отелю, 
смотровая площадка или многопо-
лосный мост, историческая улица 
или  неожиданный арт-объект 
в  парке  — все  требует послед-
него штриха мастера. Компания 
«4 ГРАНИ» предлагает в качестве 
акцентных точек несколько неба-
нальных решений. Одно из них — 
шарнирный бордюр «Юник», эле-
менты которого имеют полукруглую 
форму с одной стороны и выгнутую 
с другой. Это позволяет при сты-
ковке создавать округлые, оваль-
ные и волнообразные формы. Вто-

рое решение — газонная решетка 
в форме пчелиных сот. В сочетании 
с ухоженной травой она превращает 
любую площадку в произведение 
искусства. Есть еще один вариант 
оформления палисадника — блоки 
«Ландо», которые также дают воз-
можность гибко вписать природную 
зону в городскую среду. 

8 (843) 203-20-02
г. Казань, ул. Южно-Промышленная, 3, к. 8
4grani@list.ru
grani4tlt
vk.com/4granitlt
4grani-kzn.ru
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В ноябре ГАУ «УГЭЦ РТ» отметит свое 35-летие. В пред-
дверии этого события мы решили познакомить вас с теми, 
кто является гарантом безопасности, качества и эко-
номической эффективности строительства, — то есть 
с самими экспертами. Мы узнали, что их вдохновляет, 
а порой огорчает, побуждает развиваться и становиться 
в авангарде главных трендов стройотрасли Татарстана. 

Один из крупных производ-
ственных проектов респу-
блики  — строительство 

индустриального парка «Синергия» 
в  ОЭЗ «Алабуга». Его  масштабы 
впечатляют. К началу года там уже 

было построено 200 тыс. кв. м гото-
вых индустриальных площадей, 
в 2023 году их объем должен увели-
читься в два раза: новые резиденты 
создали спрос на дополнительные 
площади для размещения своих про-

ОДИН ДЕНЬ  
ИЗ ЖИЗНИ ЭКСПЕРТИЗЫ

изводств. Сегодня проект нового 
корпуса должен получить положи-
тельное экспертное заключение — 
эксперты ГАУ «УГЭЦ РТ» фактически 
выпускают его в жизнь, говоря свое 
«да» глобальной стройке. 

Это значимое событие в строй-
отрасли республики  — хорошая 
иллюстрация рабочих будней 
Госэкс пертизы РТ, того размаха 
и сложности задач, которые ей при-
ходится решать каждый день. Еже-
месячно ГАУ «УГЭЦ РТ» выпускает 
около 30 экспертных заключе-
ний о  проектной документации 
и  результатах инженерных изы-
сканий по крупным строительным 
объектам. Так, например, в сентя-

На фото: Тимур Зинатуллин, первый заместитель директора ГАУ «УГЭЦ РТ», и «золотой фонд» Госэкспертизы РТ. Опыт работы этих экспертов огромнейший, 
а у некоторых он и вовсе превышает 20 лет
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Строительство индустриального парка «Синергия» в ОЭЗ «Алабуга» — значимое событие в стройотрасли 
республики и хорошая иллюстрация рабочих будней Госэкспертизы РТ, того размаха и сложности задач, 
которые ей приходится решать каждый день

мационного моделирования в инве-
стиционно-строительном процессе 
для бюджетных объектов. Сегодня 
эти  проекты зайти на  экспертизу 
без ТИМ могут только по согласова-
нию с Минстроем РТ. Впрочем, уве-
ряют эксперты, таких единицы.

— Внедрение ТИМ — безоговороч-
ный тренд этого года, — рассказывает 
Тимур Зинатуллин. — Практически 
80 процентов объектов, поступаю-
щих к нам на экспертизу, выполнены 
с применением этой технологии. При-
чем качество исполнения проектов 
растет из месяца в месяц. Мы пола-
гаем, что с нового года 100% гособъ-
ектов будут выполнены в модели, 
а с июля 2024 года этот тренд уве-
ренно поддержат и коммерческие 
заказчики. 

Чтобы стройотрасль республики 
встала на рельсы ТИМ, экспертам 
пришлось стать в авангарде этого 
движения. Сегодня все они умеют 
работать в цифровой модели, так как 
прошли соответствующее обучение. 

Галина Артюшкова, главный эксперт 
отдела архитектуры, градостроитель-
ства и инженерных изысканий, вме-
сто тысячи слов демонстрирует пре-
имущества проекта с ТИМ на деле. 
На ее мониторе — та самая магия циф-
рового проектирования. 

С помощью мышки и  кла-
виш Галина Дмитриевна вращает 
3D-картинку, выделяет ее элементы 
и тут же получает информацию об их 
свойствах — параметрах, материа-
лах, стоимости. К  слову, 3D-слой 
в модели — это не просто визуали-
зация. Это модель с проверенными 
инженерными решениями. В идеале 
она проверена даже на коллизии: 
в ней автоматически выявляются, 
например, нереализуемые пересе-
чения инженерных коммуникаций. 
Но то — в идеале, а пока…

— А  пока некоторые модели 
с ТИМ несовершенны, — рассказы-
вает Галина Артюшкова. — Напри-
мер, не редкостью для нас становится 
несоответствие чертежей проектной 
документации и проекта в ТИМ.

Впрочем, есть на  этом пути 
еще одна сложность: зарубежные 
разработчики ушли, а отечественные 
пока не создали удобные и эффектив-
ные продукты. И это одна из основных 
задач цифровизации на ближайшее 
будущее. Вместе с тем, по завере-
ниям экспертов, прогресс в освоении 
ТИМ все же есть. Постепенно к участ-
никам отрасли приходит понимание, 

бре их было 33, а за девять месяцев 
с начала года — 227. 

— Конкретно сегодня в работе у экс-
пертов находятся проекты рекон-
струкции цехов таких промышленных 
гигантов, как ПАО «Нижнекамскшина» 
и АО «ТАНЕКО», — рассказывает Тимур 
Зинатуллин, первый заместитель 
директора ГАУ «УГЭЦ РТ». — Конечно, 
это требует от наших сотрудников 
высокой квалификации, ведь им при-
ходится разбираться во всех нюансах. 
Кадры — наш «золотой фонд», опыт 
работы наших экспертов огромней-
ший, а у некоторых он и вовсе превы-
шает 20 лет.

Сегодня Госэкспертиза РТ, без преу-
величения, является драйвером стро-
ительной отрасли республики, отвечая 
не только за безопасность объектов, 
но и за достоверность их сметной 
стоимости. С начала этого года экс-
пертами ГАУ «УГЭЦ РТ» было выдано 
свыше 2000 подобных заключений. 
Так, в прошлом году экономический 
эффект от снижения первоначаль-
ной заявленной стоимости строитель-
ства на стадии экспертизы составил 
4,8%, что позволило сэкономить более 
21,5 млрд руб. бюджетных средств.

ТИМ. Вместо тысячи слов
На большом мониторе открыт чертеж 
здания. Стены, крыша, фундамент, ухо-
дящий в землю, — на первый взгляд, 
ничего примечательного. Но вот экс-
перт щелкает мышкой, и одна из стен 
чудесным образом исчезает, обнажая 
перекрытия, демонстрируя толщину 
несущих конструкций и ветки комму-
никаций…

1 января 2023 года Татарстан сде-
лал еще один шаг навстречу циф-
ровизации строительства: в нашей 
республике стало обязательным 
использование технологии инфор-

ЕЖЕМЕСЯЧНО ГАУ «УГЭЦ РТ» ВЫПУСКАЕТ ОКОЛО 
30 ЭКСПЕРТНЫХ ЗАКЛЮЧЕНИЙ ПО КРУПНЫМ 
СТРОИТЕЛЬНЫМ ОБЪЕКТАМ. ТАК, НАПРИМЕР, 
В СЕНТЯБРЕ ИХ БЫЛО 33, А ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 
С НАЧАЛА ГОДА — 227. 
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Сегодня Госэкспертиза РТ выступает Центром содействия по внедрению ТИМ в Республике Татарстан. 
На фото Галина Артюшкова проводит экспертизу проекта, выполненного с использованием технологии 
информационного моделирования

что создание цифровой модели объ-
екта — это шаг на новый уровень 
проектирования, ценообразования, 
строительства. К тому же сегодня 
Госэкспертиза РТ выступает Центром 
содействия по внедрению технологий 
информационного моделирования 
в Республике Татарстан. 

«Интерес прямо  
пропорционален  
сложности»
В середине октября произошло 
важное событие в развитии Казан-
ской агломерации: был  запущен 
первый участок Вознесенского 
тракта. Его  протяженность соста-
вила 3,8 км — от улицы Гвардейской 
до проспекта Победы. Строительство 
тракта — не просто установка дорож-
ного покрытия, но и вынос инженер-
ных коммуникаций, переустройство 
сетей ливневой канализации, электро-
снабжения, водоснабжения, газоснаб-
жения и связи. А также строительство 
пешеходных переходов, остановок 

транспорта, путепроводов через 
железную дорогу, ограждений, плани-
рование внутриквартальных и допол-
нительных проездов, освещения… 

— С дорогами всегда очень инте-
ресно работать, потому что в каж-
дом проекте возникает множество 
нюансов, — рассказывает Владимир 
Мусин, главный эксперт отдела архи-
тектуры, градостроительства и инже-
нерных изысканий. Про магистрали, 
тракты и трассы он может говорить 
бесконечно. Вознесенский тракт — 
это тот проект, от которого «глаза 
горят».

— Интерес для эксперта прямо про-
порционален степени сложности про-
екта, — поддерживает коллегу Влади-
мир Утукин, главный эксперт отдела 
инженерного обеспечения. — Чем он 
сложнее, тем интереснее работать. 
Скажу без предвзятости, такие про-
екты в нашей работе бывают нередко.

К слову, общая направленность 
проектов, поступающих на экспер-
тизу, меняется согласно времени. Так, 

ВНЕДРЕНИЕ ТИМ — БЕЗОГОВОРОЧНЫЙ ТРЕНД 
ЭТОГО ГОДА. ПРАКТИЧЕСКИ 80% ОБЪЕКТОВ, 
ПОСТУПАЮЩИХ НА ЭКСПЕРТИЗУ, ВЫПОЛНЕНЫ 
С ПРИМЕНЕНИЕМ ЭТОЙ ТЕХНОЛОГИИ. 

например, санкции побудили руковод-
ство страны взять курс на импортоза-
мещение, и это дало толчок промыш-
ленному строительству. Разнообразие 
поступающих на экспертизу проек-
тов строительства и реконструкции 
промышленных объектов, наряду 
с проектами социальных объектов — 
школ, детских садов, объектов здраво-
охранения, градоформирующих обще-
ственных комплексов, радует даже 
опытных экспертов.

— Это свидетельствует о текущем 
сбалансированном развитии тенден-
ций в инвестировании и в сфере дея-
тельности проектно-строительного 
комплекса, — комментирует Вита-
лий Гущин, главный эксперт отдела 
архитектуры, градостроительства 
и инженерных изысканий. Опыт 
его работы в экспертизе позволяет 
вспомнить, что долгое время инвесто-
рами и застройщиками, заинтересо-
ванными в эффективном и быстром 
извлечении прибыли, существенное 
предпочтение отдавалось жилищному 
строительству, которое всегда отли-
чала отлаженная и безотказная (уни-
фицированная) схема финансирова-
ния, проектирования и строительства. 
При этом несоответствие объемов 
строительства жилья реальной вос-
требованности, а именно покупатель-
ской способности основной массы 
нуждающегося в нем контингента, 
компенсировалось перманентными 
кредитно-финансовыми схемами. 
Например, нереализованный фонд 
мог передаваться банкам в залог под 
получение новых займов, которые 
впоследствии можно было и не воз-
вращать.

Изменения начались с  подго-
товкой к Универсиаде, вспоминает 
Татьяна Павлова, главный эксперт 
отдела экспертизы сметной докумен-
тации. Тогда в ГАУ «УГЭЦ РТ» стали 
поступать яркие проекты, о которых 
специалисты ведомства и сегодня 
рассказывают с особой теплотой. 
Реконструкция исторических зданий, 
строительство масштабных спортив-
ных объектов и, наконец, реставрация 
памятников культуры — все это тре-
бовало от экспертов не только осо-
бых знаний, но и творческого подхода 
к делу.
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В Госэкспертизе РТ утверждают: интерес для эксперта прямо пропорционален степени сложности проекта. Чем он сложнее, тем интереснее работать. Сегодня 
Виталий Гущин проводит экспертизу проекта реконструкции здания Казанского ТЮЗа, а работа с памятниками культуры и искусства — всегда непростая задача 

— Такие проекты заставляют тебя 
расти, причем не только в професси-
ональном плане, но и в части общей 
эрудиции, — рассказывает Галина 
Артюшкова. — Например, при рас-
смотрении проекта восстановления 
собора Казанской иконы Божией 
Матери мне пришлось изучить мно-
жество исторических справок. 

Сегодня проекты «с историей», 
может, не  в  таком масштабе, 
как десятилетие назад, но все же 
продолжают радовать экспер-
тов. Так, например, в  настоящий 
момент у них в работе находится 
проект реконструкции здания ТЮЗа 
на улице Островского, предполага-
ющий реструктуризацию внутрен-

него пространства, его адаптацию 
под нужды театра. 

— Задача непростая, ведь, когда 
работаешь с объектом культурного 
наследия, нельзя произвольно сне-
сти показавшиеся «лишними» пере-
городки, надстроить или демонти-
ровать этаж, заложить или пробить 
проем, «усовершенствовать» парад-
ную лестницу, — рассказывает Вита-
лий Гущин. — В общем случае рекон-
струкция на объектах культурного 
наследия запрещена, за исключением 
нескольких предусмотренных законо-
дательством сценариев, ее допускаю-
щих, таких как сохранение аварийного 
объекта или его части, воссоздание 
исторического облика (в том числе 
приведение в соответствие с ним, вос-
становление утраченных элементов), 
приспособление под современное 
использование, не затрагивающее 
части здания и элементы, состав-
ляющие предмет охраны, и позво-
ляющее сохранить объект и содер-
жать его в надлежащем состоянии 
согласно охранному обязательству. 

САНКЦИИ ПОБУДИЛИ РУКОВОДСТВО СТРАНЫ ВЗЯТЬ 
КУРС НА ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ, И ЭТО ДАЛО 
ТОЛЧОК ПРОМЫШЛЕННОМУ СТРОИТЕЛЬСТВУ. 
В ГОСЭКСПЕРТИЗЕ РТ ЭТА НАПРАВЛЕННОСТЬ 
ОЩУЩАЕТСЯ ОСОБЕННО ЯРКО — РАЗНООБРАЗИЕ 
ПРОЕКТОВ СТРОИТЕЛЬСТВА И РЕКОНСТРУКЦИИ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ ОБЪЕКТОВ, ПОСТУПАЮЩИХ 
НА ЭКСПЕРТИЗУ, ПОРОЙ СПОСОБНО УДИВИТЬ 
ДАЖЕ ОПЫТНЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ. А ЕЩЕ 
ИХ РАДУЕТ ТАКОЕ ЖЕ МНОГООБРАЗИЕ ОБЪЕКТОВ 
СОЦИАЛЬНЫХ.

23№ 10 (62) 10.2023 |   



С ТРОИТЕ ЛЬС ТВО

Случается выступать в роли консуль-
тантов, анализируя и сопоставляя 
в поисках приемлемого креативного 
решения проблемы документы общей 
нормативно-технической базы, исто-
рические документы, законодатель-
ство и нормативные правовые акты 
в области охраны объектов культур-
ного наследия. 

Эксперты — психологи
— Сегодня мы должны были выпу-
стить экспертное заключение 
по одному очень крупному промыш-
ленному объекту, но буквально десять 
минут назад мне позвонил заявитель 
и сообщил о своем намерении поме-
нять технические решения по элек-
трике. Ну что сказать на это? У меня 
просто нет слов… — делится последней 
новостью Владимир Утукин. 

Подобные моменты — настоящая 
головная боль экспертов. Внесен-
ные в последний момент заявите-
лем изменения фактически перечер-
кивают уже  проделанную работу. 
К сожалению, такое случается. Впро-
чем, есть и куда более глобальные 
сложности. 

Задача эксперта  — подробно 
изучить проектную документацию 
и дать заключение о соответствии 
или несоответствии принятых про-
ектных решений строительным нор-
мам и правилам. И в этом кроется 
своя проблема, потому что нормы 
эти  сегодня по  большей части  — 
добровольные. Конечно же, такая 
«фривольность» трактуется проекти-
ровщиками по-разному и иногда — 
в свою пользу.

— Что  такое добровольность? 
Некоторые проектировщики пони-
мают ее так: «хотим — применяем, 
а не хотим — и не применяем», — рас-
сказывает Галина Артюшкова. — Вме-
сте с тем по вопросу добровольности 
есть разъяснение ФАУ «ФЦС», а также 
множество писем Минстроя России, 
где со ссылкой на Федеральный закон 
«О техническом регулировании» гово-
рится, что применение добровольных 
стандартов и сводов правил является 
достаточным условием соблюдения 
требований соответствующих техни-
ческих регламентов. В случае же их 
неприменения допускается приме-

нение предварительных националь-
ных стандартов, стандартов организа-
ций и (или) иных документов, а также 
возможность обоснования их непри-
менение способами, указанными 
в  части 6  статьи 15  Технического 
регламента о безопасности зданий 
и сооружений. Например, согласно 
своду правил добровольного приме-
нения «Защита от шума», все лифто-
вые шахты должны быть отделены 
от других конструкций здания аку-
стическим швом (воздушным про-
межутком), но в некоторых проектах 
стена лифтовой шахты одновременно 
является стеной квартиры. Проекти-
ровщики обосновывают это расче-
тами шума или протоколами изме-
рения шума от аналогичного лифта 
на другом объекте либо ссылаются 
на санитарные нормы, где лифтовая 
шахта не должна граничить только 
с жилой комнатой. И вроде бы все 
обосновано, но, как говорил вождь 
мирового пролетариата В.И. Ленин, 
«Формально правильно, а по сути…» 

— Такое необязательное испол-
нение норм создает нам трудности 
в работе. Довольно часто экспер-
там приходится убеждать заявите-
лей, что их проект несет в себе слож-
ности, хотя формально, казалось 
бы, он легитимен, — рассказывает 
Владимир Утукин. — Каждый из нас 
для этого использует свои методы, 
и каждый — немного психолог. 

Вот так в числе профессиональных 
компетенций экспертов появляются 
высокая стрессоустойчивость и хоро-
шие коммуникативные навыки. 

«Мы видим все недостатки»
В городских округах пожарные под-
разделения должны прибывать 
на место пожара за 10 минут, а в сель-
ских — за 20, не более. С этим рас-
четом, в привязке к расположению 
пожарных депо, принимая во внима-
ние состояние дорог, и должны про-
ектироваться ЖК. Однако в Казани 
пожарных депо не хватает, особенно 
на периферии города. 

— Проектирование новых кварта-
лов там, как правило, идет без учета 
постройки пожарных депо, и во время 
экспертизы мы на это указываем, — 
рассказывает Николай Тарасов, глав-

ный эксперт специализированных 
экспертиз. — Например, есть такие 
проблемы в направлении Мамадыш-
ского тракта. Ребром мы ставили 
вопрос при прохождении экспертизы 
ЖК «Салават купере» — так было при-
нято решение о переносе туда пожар-
ной части из поселка Юдино. 

По словам Николая Ивановича, 
к сожалению, за последние годы гра-
мотность проектировщиков несколько 
упала, и  это усугубляет ситуацию. 
Но, к счастью, есть экспертиза, кото-
рая является надежной преградой 
для воплощения фатальных ошибок 
проектирования в жизнь. Впрочем, 
высокая квалификация специалистов 
ГАУ «УГЭЦ РТ» порой создает сложно-
сти не только для горе-проектировщи-
ков, но и для… самих экспертов. 

— Мы гуляем по улицам, заходим 
в здания и даже вне своей профес-
сиональной деятельности видим 
все  недостатки  — будь то  отсут-
ствие обратного клапана в системе 
водоснабжения в квартире, низкая 
освещенность пешеходных перехо-
дов или заставленный машинами 
двор, — улыбается Гузэль Мухама-
деева, начальник отдела инженер-
ного обес печения. — Я бы сказала, 
что это своего рода профдеформация, 
поэтому душа у эксперта за подобные 
недоделки болит не только на работе, 
но и в обычной жизни. Нам всегда 
хочется что-нибудь улучшить.

Гузэль Мухамадеева: «Задача эксперта — 
подробно изучить проектную документацию и дать 
заключение о соответствии или несоответствии 
принятых проектных решений строительным нормам 
и правилам»
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ЖК Х

АЛМАЗ АРСЛАНОВ: 
«КАЖДОЙ УПРАВЛЯЮЩЕЙ 
КОМПАНИИ ЕСТЬ К ЧЕМУ 
СТРЕМИТЬСЯ» 

Идеальная управляющая компания — утопия или ре-
альность? Что сегодня мешает развиваться предпри-
ятиям этой сферы, а что способно дать конкурентные 
преимущества на рынке? Говорим об этом с Алмазом 
Арслановым, заместителем генерального директора 
Ассоциации «Содружество организаций управляющих 
многоквартирными домами РТ», экспертом Комитета 
ЖКХ Госсовета РТ и Общественной палаты РТ.

— Алмаз Ринатович, с 1 сентября 
обозначились существенные из‑
менения в работе коммунальных 
служб. В силу вступило свыше 
десяти нормативных актов — 
от новых правил обслуживания 
газового оборудования до обя‑
зательной маркировки рекламы 
УК в интернете. Насколько 
это осложнит текущую деятель‑
ность таких организаций? 
— Работы у  управляющих ком-
паний, конечно, прибавляется, 
но в то же время эти изменения 
помогут упорядочить многие про-
цессы. Например, сейчас соблюде-
ние требований по техобслужива-
нию газового оборудования, а также 
дымовых и вентиляционных кана-
лов будет контролировать Жилищ-
ная инспекция (статья 120 ЖК РФ). 
Раньше закон на это прямо не указы-
вал. Теперь же у жителей многоквар-
тирных домов появляется прямое 
основание для жалоб в Жилинспек-
цию на свою управляющую органи-
зацию, если она халатно относится 
к содержанию общедомового газо-
вого оборудования или дымовых 
и вентиляционных каналов. 

Еще одно новшество: в Жилищ-
ный кодекс РФ  вводится статья 
157 (пункт 3), посвященная условиям 
предоставления услуг газоснабже-
ния жилых помещений. В частно-
сти, указывается, что газоснабжение 
осуществляется только при наличии 
действующих договоров на ТО вну-
тридомового и внутриквартирного 
газоснабжения. Причем договор 
на ТО внутриквартирного газового 
оборудования заключается с каж-
дым собственником или нанима-
телем жилого помещения по дого-

26  |  № 10 (62) 10.2023



ЖК Х

вору соцнайма (теперь закон прямо 
говорит, что платить за ТО в непри-
ватизированных квартирах должны 
жильцы, а не государство в лице 
муниципальной администрации). 
По новым правилам, все договоры 
на техобслуживание газового обо-
рудования  — как  общедомового, 
так и внутриквартирного — должны 
заключаться с одной специализи-
рованной организацией. Не допу-
скаются ситуации, когда одно 
общедомовое газовое оборудова-
ние обслуживает одна компания, 
а отдельные квартиры в нем — дру-
гая. В связи с этим собственники 
и наниматели квартир должны будут 
перезаключить договоры на техоб-
служивание газового оборудования 
с газораспределительной организа-
цией до 1 января 2024 года. Я созва-

нивался с некоторыми УК: в Татар-
стане эта кампания только началась.

В целом одни изменения направ-
лены на повышение безопасности 
в домах, снижение риска взрывов 
и других аварийных ситуаций. Дру-
гие же новшества — например, обя-
занность маркировать рекламу 
в интернете — помогут защитить 
интересы потребителей. То  есть, 
с  одной стороны, законодатель 
ужесточил правила для УК, с дру-
гой — облегчил жизнь собственни-
кам и нанимателям.

— Можно ли сегодня говорить 
о каких‑то системных пробле‑
мах, которые мешают управляю‑
щим компаниям развиваться?
— Проблемы в отрасли, конечно, есть. 
Многие жильцы обеспокое ны тем, 

что им приходится тратить на услуги 
ЖКХ немалые суммы. Многих воз-
мущает непрозрачное расходование 
средств управляющими организаци-
ями. Это говорит о том, что людям 
не объясняют, куда тратятся деньги 
и почему растут тарифы. Конечно, 
раз в год УК проводят общие собра-
ния и презентуют отчеты, но далеко 
не всегда собственники посещают 
эти мероприятия. Поэтому необхо-
димо искать дополнительные каналы 
информирования. 

Кроме того, есть необходи-
мость усилить контроль государ-
ства за мошенническими схемами 
вокруг жилищно-коммунальных 
услуг. Жильцы, управляющие ком-
пании, обслуживающие организа-
ции сталкиваются с аферистами, 
которые втридорога берут за услуги, 
не представляющие ценности.

Еще одна частая пробле ма  — 
жалобы на качество услуг. Да, они 
все еще поступают. И этому лично 
у меня два объяснения. Первое: ста-
рые коммуникации работают неэф-
фективно. На их восстановление 
уходит много ресурсов. Да, сегодня 
в республике действует программа, 
в рамках которой осуществляется 
замена коммуникаций, но все равно 
остаются дома, которых она еще 
не коснулась. Второе: непрофессио-
нальные сотрудники. Пять лет назад 
мы  анализировали этот аспект 
и выяснили, что около 60% кадро-
вого состава УК не имеют профиль-
ного образования.

— Грубый сантехник, непривет‑
ливая женщина, принимающая 
платежки в ЖЭКе... Эти образы 
все еще существуют в нашей 
действительности или подавляю‑
щее большинство предприятий 
управляющих жилым фондом — 
это компании совсем иной, 
современной формации? 
— Хамство, конечно, присут-
ствует, но, к счастью, в наше время 
это не правило, а исключение. Рынок 
диктует свои условия — в респуб-
лике действует много управляющих 
компаний, конкуренция большая. 
По этому, если на  общем собра-
нии собственники решат, что  УК 

ПЕРВАЯ, САМАЯ ЧАСТАЯ ОШИБКА НОВИЧКОВ — 
НЕПОНИМАНИЕ СЛОЖНОСТЕЙ И СПЕЦИФИКИ 
БИЗНЕСА УПРАВЛЯЮЩЕЙ КОМПАНИИ. 
ЗАНИМАТЬСЯ ЭТИМ ВИДОМ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
СОВСЕМ НЕ ПРОСТО.

Изменения в законодательстве, вступившие в силу 1 сентября, работы управляющим компаниям, конечно,  
прибавили. В то же время они призваны упорядочить многие процессы
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выполняет свои услуги непрофес-
сионально, они могут выбрать дру-
гую компанию, а то и вовсе со здать 
товарищество собственников жилья 
и взять ЖКУ на себя. 

Новостройка vs вторичка
— Какой жилфонд с точки зре‑
ния управления легче — тот, 
что с многолетней историей, 
или новостройка?
— Давайте попробуем разобраться. 
Старые здания строились во вре-
мена других строительных норм. 
Их стены обеспечивают хорошую 
звуко- и теплоизоляцию, что делает 
такие дома комфортными для про-
живания. Однако им нужно посто-
янное техобслуживание, регулярный 
ремонт. Особенно когда дело дохо-
дит до кровли, водопровода и элек-
троснабжения. Однако в среднем 
такие дома, в зависимости от каче-
ства строения, могут прослужить 
от 50 до 100 лет. А с правильным 
ремонтом, усилением конструкций — 
и того дольше.

У новостроек свои преимущества. 
В последние годы стали популярны 
новостройки из монолита. Они отли-
чаются прочностью конструкций, 
минимальным количеством трещин, 
хорошей звуко- и теплоизоляцией, 
есть возможность планировать квар-
тиры с учетом современных тенден-
ций. Впрочем, недостатки у них тоже 
есть. Некоторые застройщики эконо-
мят на качестве, что может привести 
к проблемам в будущем. Также ново-
стройки требуют времени на заселе-
ние и улаживание внутренних про-
цессов. Срок эксплуатации таких 
объектов зависит от качества строй-
материалов. В среднем, если соблю-
дать все техтребования, такие дома 
могут служить более 100 лет. 

Как мы  видим, оба  варианта 
имеют свои достоинства и  недо-
статки. Старые кирпичные дома 
обладают исторической ценностью, 
шармом, но требуют частого ремонта 
и обслуживания. Соответственно, 
увеличиваются расходы на их содер-
жание. Новостройки из монолита, 
напротив, соответствуют современ-
ным стандартам, но требуют времени 
для установки и проверки систем, И
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а это минимум два-три года. Все это 
управляющим компаниям необхо-
димо учитывать. 

К слову, разница между старым 
и новым фондом может ощущаться 
даже на  уровне коммуникаций 
с жильцами. Если в старых домах 
все друг друга давно знают, прово-
дят мероприятия, праздники двора, 
то в новых ЖК для создания добро-
соседских отношений и комьюнити, 
возможно, придется приложить опре-
деленные усилия, которые прине-
сут свои плоды лишь со временем. 
Отсюда вывод, что в старых домах 
даже данные с жильцов собираются 
оперативнее, тогда как в новых соб-
ственник может купить квартиру 
и не проживать в ней.

До идеала недалеко?
— Алмаз Ринатович, если бы вы 
составляли критерии идеальных 
УК МКД, какие из них вы бы 
назвали в первую очередь? 
— Качество и сроки оказания услуг, 
квалификация работников, наличие 
материально-технической базы, всех 
необходимых сертификатов, лицен-
зий и свидетельств, опыт работы 
на рынке, имидж, отсутствие жалоб, 
количество объектов в управлении.

— С чего, на ваш взгляд, новой 
УК нужно начинать работу, 
чтобы избежать грубых ошибок?  
— Первая, самая частая ошибка но-
вичков — непонимание сложностей 
и специфики бизнеса управляющей 

15–20% ПРЕДПРИЯТИЙ ЖКХ В РОССИИ 
ИСПОЛЬЗУЮТ В СВОЕЙ РАБОТЕ УМНЫЕ 
РЕШЕНИЯ И АВТОМАТИЗАЦИЮ. В ТАТАРСТАНЕ 
ПРОЦЕНТ ПРИМЕРНО ТАКОЙ ЖЕ. ЖКХ МЕНЯЕТСЯ 
К ЛУЧШЕМУ, И ЛЮДИ НАЧАЛИ ЗАМЕЧАТЬ 
ЭТИ ИЗМЕНЕНИЯ, ПРИНИМАЮТ ИХ И ХОТЯТ 
БОЛЬШЕГО.

Разница между старым и новым фондом может ощущаться даже на уровне коммуникаций с жильцами.  
Если в старых домах все друг друга давно знают, проводят мероприятия, праздники двора, то в новых ЖК  
для создания добрососедских отношений и комьюнити, возможно, придется приложить определенные усилия
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компании. Заниматься этим видом 
деятельности совсем не просто. 
Есть ряд правил, которые нужно 
обязательно соблюдать. Например, 
получить все необходимые лицен-
зии, квалификационные аттестаты 
и другие документы. После откры-
тия нужно закупить оборудование, 
специальную технику, подготовить 
рабочие места, нанять персонал, 
все это — серьезные финансовые 
вложения. 

— Какие ошибки могут поставить 
крест на бизнесе?
— Грубость, хамство… УК работают 
с людьми и должны оказывать каче-
ственные жилищно-коммунальные 
услуги. Еще важно грамотное плани-
рование — чтобы не обещать жиль-
цам на собраниях то, что не может 
быть реализовано по экономиче-
ским или другим причинам. 

Роботы помогают 
ЖКХ в борьбе  
с задолженностью 
— Сегодня у нас есть примеры 
высокотехнологичных сервис‑
ных компаний. Так, одна из них 
управляет жилфондом в Инно‑
полисе. Но всегда ли технологии 
являются гарантом успеха? 
— Не могу этого утверждать навер-
няка. Скорее цифровые технологии 
облегчают работу управляющих 
компаний. Так, например, чтобы про-

водить профилактику аварийных 
ситуаций в жилом здании, нужен 
строгий учет, и здесь на помощь при-
ходят технологии автоматического 
сбора данных. Компьютерные тех-
нологии помогают формировать 
отчеты, анализировать проблемы. 
Соцсети и мессенджеры помогают 
наладить контакт УК с жильцами, 
стать более открытой и доступной 
для собственников МКД. 

— Насколько наши казанские 
управляющие компании далеки 
от использования технологий 
или они уже повсеместно вне‑
дряют их в свою практику?
— 15–20% предприятий ЖКХ в Рос-
сии используют в  своей работе 
умные решения и автоматизацию. 
В  Татарстане процент примерно 
такой же. ЖКХ меняется к лучшему, 
и люди начали замечать эти изме-
нения, принимают их и хотят боль-
шего. Но  есть и  другая сторона 
медали: где-то жильцы созрели 

для новшеств и готовы за них пла-
тить, а где-то привыкли жить по ста-
ринке и не хотят ничего менять. 

— Какие умные тренды в работе 
татарстанских управляющих 
компаний вы можете выделить? 
— Один из них — автоматизация 
сбора данных приборов учета. У нас 
появились роботы-автоответчики, 
которые могут принимать показа-
ния от 100 звонящих одновременно. 
А у жильцов появился выбор, ведь 
эти  показания они  также могут 
оставить в  своем личном каби-
нете на сайте или по старинке — 
в самой УК. 

Роботы также помогают  УК 
в  борьбе с  задолженностями. 
По просьбе звонящего они могут 
уточнить сумму долга, сроки пога-
шения, дать ссылку на оплату счета 
в  автоматическом режиме и  т.д. 
Все это экономит время сотрудни-
ков управляющих компаний.

Во многих домах активно исполь-
зуются умные домофоны. С их помо-
щью можно удаленно открывать 
двери через приложение, чтобы 
пустить, к  примеру, аварийную 
службу или скорую помощь. Внедря-
ются энергоэффективные решения, 
которые позволяют потребителям 
экономить. Например, автоматиче-
ские алгоритмы для регулирования 
отопления в домах. Эти изменения 
повышают безопасность и комфорт 
жильцов.

Практика показывает, что чем 
выше автоматизация внутренних 
процессов, тем упорядоченнее взаи-
модействие с жителями домов. Тех-
нологии влияют на мнение о компа-
нии и облик ЖКХ в целом. Внедрение 
умных решений несет существенную 
экономию. У организаций, приме-

ТЕХНОЛОГИИ ВЛИЯЮТ НА МНЕНИЕ О КОМПАНИИ 
И ОБЛИК ЖКХ В ЦЕЛОМ. ВНЕДРЕНИЕ УМНЫХ 
РЕШЕНИЙ НЕСЕТ СУЩЕСТВЕННУЮ ЭКОНОМИЮ. 
У ОРГАНИЗАЦИЙ, ПРИМЕНЯЮЩИХ ЦИФРОВЫЕ 
ТРЕНДЫ, БОЛЬШЕ ДОМОВ В УПРАВЛЕНИИ 
И, СООТВЕТСТВЕННО, ПРИБЫЛИ НА РЫНКЕ.

Рынок диктует свои условия — в республике действует много управляющих компаний, конкуренция большая. 
Поэтому, если на общем собрании собственники решат, что УК выполняет свои услуги непрофессионально,  
они могут выбрать другую компанию

29№ 10 (62) 10.2023 |   



ЖК Х

няющих цифровые тренды, больше 
домов в  управлении и, соответ-
ственно, прибыли на рынке.

Зачем девелоперу УК?
— К слову, сейчас сервис 
управления домами внедряют 
и развивают почти все круп‑
ные девелоперы. Считается, 
что добавленную стоимость 
для девелоперского продукта 
создают именно сервисные 
подразделения (собственные 
управляющие компании). Смысл 
в том, чтобы не просто содержать 
жилой фонд, но и сделать так, 
чтобы отделу продаж девелопе‑
ра было не стыдно показывать 
уже построенные и заселенные 
дома. Однако в то же время 
считается, что для девелопера 
с точки зрения рентабельности 
сервисная или управляющая 
компания — это не особо доход‑
ный бизнес. А можно ли сделать 
его достаточно доходным?
— Этот тренд стартовал примерно 
в 2010-х годах. До этого квартиры 
на рынке расходились как пирожки, 
но примерно с этого момента люди 
начали выбирать жилье более при-
дирчиво, оценивать привлекатель-
ность предложения застройщика, 
обращать внимание в  том числе 
и на работу УК. Сегодня практиче-
ски у  всех крупных девелоперов 

есть своя управляющая компания. 
И в этой связи есть несколько инте-
ресных аспектов. Начнем с  того, 
что  срок реализации девелопер-
ского проекта составляет в сред-

нем два-три года. Примерно столько 
же управляющей компании пона-
добится на то, чтобы привести эко-
номику и  внутренние процессы 
в более-менее адекватное состоя-
ние. Это время для нее — настоящее 
испытание на прочность: потрясе-
ния, переезды жильцов, эмоциональ-
ные притирки — все это отнимает 
как финансовые, так и человеческие 
ресурсы. И только после решения 
всех этих проблем у УК начинается 
плановое управление жилфондом, 
когда все работает четко, без «пожа-
ров». Но и здесь есть обратная сто-
рона медали: как правило, застрой-
щик передает новые дома своей 
УК без проблем. Конечно, бывают 
какие-то строительные недоделки, 
но глобальных вопросов, как пра-
вило, там  не возникает. И  вот 
такой тандем способствует тому, 
что  людям в  таких ЖК  относи-
тельно комфортно живется. Впрочем, 
конечно, бывают и другие примеры, 
когда по истечении гарантийного 
срока (на конструктив и строитель-
ные работы он составляет пять лет) 
фасад дома начинает покрываться 
трещинами, а  УК благополучно 
закрывает на это глаза, прикрывая 
своего девелопера. Впрочем, такие 
случаи противоречат основной цели, 
которую преследует застройщик, 
создавая собственную управляю-
щую компанию. 

Что касается повышения доходно-
сти бизнеса, то в 2010-е УК в вопросах 
определения тарифов на свои услуги 
оглядывались на федеральные и муни-
ципальные рекомендации, а также 

монополистов. Сегодня они стара-
ются привнести в свою работу что-то 
новое — что, с одной стороны, не отя-
готит их  финансовое состояние, 
с другой — будет выгодно отличать 
от конкурентов. Сейчас многие из них 
предлагают большой набор дополни-
тельных услуг — например, круглосу-
точную работу консьержей и техни-
ческое обслуживание. Кроме того, 
для повышения прибыльности своих 
УК застройщики все чаще используют 
такие инструменты, как повышенный 
класс жилья и, соответственно, обслу-
живания. Например, заранее проекти-
руют зоны для выгула собак, экстрим-
парки для молодежи и зоны отдыха 
для семейных людей, создают и другие 
конкурентные преимущества, которые 
в будущем могут стать «точкой притя-
жения» дополнительного дохода.

— В нашей республике есть иде‑
альные управляющие компании? 
— Не думаю, что смогу предельно 
корректно ответить на этот вопрос — 
какую бы управляющую компанию 
я ни назвал идеальной, всегда най-
дутся люди, которые будут опро-
вергать это  мнение. И действи-
тельно, нет предела совершенству, 
каждой УК есть к чему стремиться 
в своей работе. Вместе с тем, отве-
чая на этот вопрос, мы можем опе-
реться на  результаты конкурса 
«Лучшая организация в  сфере 
управления многоквартирными 
домами Республики Татарстан», 
который проводился Минстроем 
РТ и нашей ассоциацией. Компе-
тентное жюри оценивало управля-
ющие компании по 55 критериям. 
При этом в конкурсе могли принять 
участие как маленькие УК, в веде-
нии которых находится не  более 
100  тыс.  кв.  м, так  и «гиганты», 
управляющие жилфондом свыше 
1  млн  кв.  м. По  итогам работы 
в 2022 году были отмечены такие 
компании, как «Унидом» (пгт Васи-
льево), «ЖилБытСервис-М» (Аль-
метьевск), «ДомСервис» (Казань), 
ПЖКХ-17 (Нижнекамск), «Уютный 
дом» (Казань). Пожалуй, это те орга-
низации в сфере ЖКХ, которые если 
и не идеальны, то хотя бы стремятся 
стать таковыми. 

ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ ПРИБЫЛЬНОСТИ СВОИХ УК 
ЗАСТРОЙЩИКИ ВСЕ ЧАЩЕ ИСПОЛЬЗУЮТ ТАКИЕ 
ИНСТРУМЕНТЫ, КАК ПОВЫШЕННЫЙ КЛАСС ЖИЛЬЯ 
И, СООТВЕТСТВЕННО, ОБСЛУЖИВАНИЯ. НАПРИМЕР, 
ЗАРАНЕЕ ПРОЕКТИРУЮТ ЗОНЫ ДЛЯ ВЫГУЛА СОБАК, 
ЭКСТРИМ-ПАРКИ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ И ЗОНЫ ОТДЫХА 
ДЛЯ СЕМЕЙНЫХ ЛЮДЕЙ, СОЗДАЮТ И ДРУГИЕ 
КОНКУРЕНТНЫЕ ПРЕИМУЩЕСТВА, КОТОРЫЕ 
В БУДУЩЕМ МОГУТ СТАТЬ «ТОЧКОЙ ПРИТЯЖЕНИЯ» 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ДОХОДА.
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Опрос проходил на террито-
рии республики. Помимо 
оценки знаний населе-

ния, своей целью он ставил также 
выявление имеющихся проблем 
с вентиляцией и доведение полу-
ченной информации до  органов 
власти и профильных министерств, 
ведомств.

Всего в опросе приняли участие 
400 жителей Татарстана. Большин-
ство опрашиваемых проживают 
в  Нижнекамске (32,6%), Казани 
(25%), Набережных Челнах (11%). 
Также были участники из Нурлат-
ского (8,7%), Буинского (6,3%), Зеле-
нодольского (5,5%), Чистопольского 
(3,5%) и других районов республики 
(7,4%).

76% опрашиваемых в качестве 
формы управления домом выбрали 
управляющие компании. 9% ука-
зали, что их домом управляют ТСЖ, 
ТСН, у 0,5% — ЖСК, у 4,4% дома нахо-
дятся в непосредственном управ-
лении. Примечательно, что 10,1% 
опрошенных (каждый десятый!) 
вообще не знают, какую форму 
управления имеет их многоквар-
тирный дом.

На вопрос об  имеющемся 
в их распоряжении газовом обору-
довании 36,5% респондентов отве-
тили, что владеют только газовой 
плитой. 29% пользуются и  газо-
вой плитой, и газовой духовкой. 
А у 15,3% помимо плиты и духовки 
есть еще  и  газовая колонка. 
14,7% указали, что у них имеется 
газовая плита и колонка. У 4,6% 
газовое оборудование отсут-
ствует — в их доме установлены 
электрические плиты.

В квартирах 79,3% респонден-
тов установлены газовые счетчики. 
У 20,7% анкетированных они отсут-
ствуют. 

8 января в дагестанском Хасавюрте на первом этаже много-
этажки произошел взрыв бытового газа. Далее подобные 
взрывы прогремели во Владикавказе, Новосибирске, 
Ульяновске, Ангарске, Элисте и других городах. 25 июля 
ЧП произошло в татарстанском Нижнекамске — постра-
дали два человека, один из них позже скончался… Пока 
законо творцы проводили серьезный аудит соответствующе-
го законо дательства (одним из итогов которого стали новые 
правила обслуживания внутридомового и внутриквартир-
ного газового оборудования), эксперты отрасли пытались 
ответить на вопрос, почему в наших городах взрывается газ. 
Одни пришли к выводу, что виной тому старый жилфонд, 
другие видели проблему в халатности газовых служб 
и даже самих жильцов. Ассоциация «Региональный Центр 
общественного контроля в сфере ЖКХ Республики Татар-
стан» решила внести свою лепту в анализ сложившейся 
ситуации и провела опрос населения с целью определения 
степени его знаний правильной эксплуатации газового 
оборудования. Публикуем результаты.

ЗНАНИЯ,  
СПАСАЮЩИЕ ЖИЗНЬ
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Оптимизм внушает то, что боль-
шая часть опрошенных татар-
станцев (их около 86%) знают, 
что  именно нужно сделать, если 
почувствовал запах газа в квар-
тире. Именно столько респондентов 
ответили, что в этом случае необхо-
димо «закрыть все газовые краны, 
не включать и не выключать элек-
троприборы, открыть окна и двери, 
выйти из загазованного помещения 
и сообщить о случившемся в экс-
тренную службу». 

Еще больше интервьюируемых 
(93,5%) знают, как часто нужно про-
водить техобслуживание газового 
оборудования.

Большинство, а  именно 85% 
прошедших опрос, если заметят, 
что в квартире газовое оборудова-
ние нуждается в ремонте, обратятся 
в горгаз. 12% решили, что нужно 
обратиться в свою управляющую 
компанию. Что, кстати, также явля-
ется допустимым вариантом. 

65,9% анкетируемых указали, 
что перед проверкой сотрудники 
газовой службы вешают объяв-
ления заранее. 21% опрошенных 

утверждают, что никогда не видели 
объявления о  проверках. 8,2% 
узнают о предстоящих проверках 
от своей управляющей компании 
и 4,9% узнают от соседей. 

Тревожный сигнал: 15% опро-
шенных татарстанцев призна-
лись, что используют газовые 
плиты в период отсутствия отопле-
ния для повышения температуры 
воздуха. К счастью, 85% собствен-
ников заверили, что никогда этого 

не делают. Кроме того, большинство 
интервьюируемых (95,6%) указали, 
что не оставляют включенные газо-
вые приборы без присмотра.

Еще один важный результат 
опроса: более четверти респонден-
тов указали на те или иные про-
блемы с вентиляцией. Почти у 12% 
отсутствует тяга. 9,7% имеют в своих 
квартирах посторонние запахи 
от соседей. У 1% опрошенных в квар-
тирах промерзание стен из-за охлаж-
дения вентиляционных каналов. 4% 
указали, что у них другие проблемы 
с вентиляцией. Не имеют подобных 
проблем 73,5%.

Проблем с вентиляцией добавил 
еще один вопрос: «Как часто в вашем 
доме проводится проверка вентиля-
ции и дымоходов?» Только 28,9% 
сообщили, что ее осуществляют 
более двух раз в год, что является 
правильным для домов с газовым 
оборудованием. У 40,1% татарстан-
ских респондентов проверка вен-
тиляции и дымоходов происходит 
один раз в год. У 12% проверяют вен-
тиляцию и дымоходы раз в два года. 
У 11,4% прошедших опрос осущест-
вляют такую проверку два  раза 
в год. А 7,6% ответили, что у них вен-
тиляцию и вовсе никогда не прове-
ряли! 

При этом 23,4% респондентов 
сообщили, что у них в доме про-
живают асоциальные граждане. 
Но  все же, к  счастью, большин-
ство опрошенных татарстанцев 
(76,6%) таких соседей в своих домах 
не имеют. 

Кто виноват?
К слову, несмотря на довольно частые сообщения СМИ о взрывах быто-
вого газа в жилых домах, официальная статистика рисует вполне опти-
мистичный тренд. Так, согласно данным Минстроя России, с 2019 года 
количество взрывов газовоздушной смеси, пожаров и воспламенений 
сократилось с 901 до 382. Уменьшилось и количество случаев самоволь-
ного подключения к газовому оборудованию — с 1141 до 858.

Вердикт экспертов такой: большинство несчастных случаев произо-
шло из-за нарушений правил пользования газовыми приборами — среди 
них неправильный отвод продуктов сгорания, самовольное вмешатель-
ство во внутридомовые системы газоснабжения, самовольное пере-
оборудование конструктивных элементов отопительных устройств, их 
самовольное подключение, пуск природного газа и прочее.

32  |  № 10 (62) 10.2023



ТЕХНОЛОГИИ

ПЕРВАЯ 
3D-СТАНЦИЯ 
В СТРАНЕ

Еще недавно использование 3D-модели при стро-
ительстве промышленных объектов казалось недо-
стижимой утопией. Однако работа программистов 
способствовала тому, что данные технологии все же 
вошли в область практического применения. Пока 
речь идет преимущественно о пилотных проектах. 
Но именно их успех позволяет приблизить момент 
широкого тиражирования ТИМ для возведения самых 
разнообразных предприятий. Представляем вашему 
вниманию реальный кейс. 

В России построена и сдана в экс-
плуатацию первая в стране 
нефтеперекачивающая стан-

ция (НПС), сооруженная с приме-
нением 3D-модели. Функции гене-
рального подрядчика осуществляло 
АО «Гипротрубопровод». Речь идет 
о  магистральном нефтепроводе 
«Восточная Сибирь — Тихий океан», 
который обеспечивает транспор-
тировку нефти с месторождений 
Восточной Сибири на российские 
нефтеперерабатывающие заводы 
и на экспорт в Китай и страны АТР.
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систем, ставших важным фактором 
развития транспортной инфраструк-
туры страны. По проектам АО «Гипро-
трубопровод» построено свыше 70% 
действующих в России, в странах 
СНГ и Восточной Европы магистраль-
ных нефтепроводов и сопутствующей 
им инфраструктуры.

Несмотря на большой опыт, для 
института проект стал во многом 
новаторским, так как использова-
лись самые прогрессивные приемы 
проектирования и строительства. 
Программно-информационный ком-
плекс позволил инженерам-проекти-
ровщикам решить задачи, постав-
ленные заказчиком. В частности, 
разработать 3D-модель нефтепере-

качивающей станции (НПС), прове-
сти необходимые расчеты в среде 
проектирования, а также провести 
проверку инженерных решений. 

О масштабах проекта говорят такие 
красноречивые цифры: общая пло-
щадь объекта составила 12 тыс. кв. м. 
В его состав вошли 20  зданий 
и  со оружений, 30  подземных 
со оружений, 150 тыс. 3D-объектов.

Сердце НПС — магистральная 
насосная станция. Здесь работают 
четыре насосных агрегата. Произво-
дительность каждого — 7000 куб. м 
нефти в час. Объект спроектиро-
ван таким образом, что весь про-
цесс работы ее систем находится 
под не устанным наблюдением опе-

Создание 3D-модели новой нефте-
перекачивающей станции (НПС) вто-
рой очереди нефтепровода «Восточ-
ная Сибирь — Тихий океан» в рамках 
реализации проекта по расширению 
пропускной способности ВСТО-2 
до 50 миллионов тонн нефти в год 
осуществлялось с применением 
программных продуктов инженер-
ного комплекса Мodel Studio CS. Это 
было сделано потому, что имеюще-
еся программное решение позво-
ляет автоматизировать работу про-
ектировщика, помогая организовать 
коллективную работу и комплексное 
проектирование.

Само строительство было пору-
чено АО «Гипротрубопровод» — 
институту системы «Транснефть», 
проектирующему магистральные 
трубопроводы. Он был организован 
еще в 1939 году и с тех пор является 
ведущим в России научным учреж-
дением по выполнению проектно-
изыскательских работ в области 
магистрального трубопроводного 
транспорта нефти и нефтепродуктов. 

За более чем 80 лет существова-
ния института его специалистами 
был проделан огромный объем про-
ектно-изыскательских работ по со -
зданию и развитию трубопроводных 

ПРОГРАММНО-ИНФОРМАЦИОННЫЙ КОМПЛЕКС 
ПОЗВОЛИЛ ИНЖЕНЕРАМ-ПРОЕКТИРОВЩИКАМ 
РЕШИТЬ ЗАДАЧИ, ПОСТАВЛЕННЫЕ ЗАКАЗЧИКОМ. 
В ЧАСТНОСТИ, РАЗРАБОТАТЬ 3D-МОДЕЛЬ 
НЕФТЕПЕРЕКАЧИВАЮЩЕЙ СТАНЦИИ, 
ПРОВЕСТИ НЕОБХОДИМЫЕ РАСЧЕТЫ В СРЕДЕ 
ПРОЕКТИРОВАНИЯ, А ТАКЖЕ ПРОВЕСТИ ПРОВЕРКУ 
ИНЖЕНЕРНЫХ РЕШЕНИЙ.

В России построена и сдана в эксплуатацию первая в стране нефтеперекачивающая станция, сооруженная с применением 3D-модели
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Стоит задача на ближайшие годы создать 3D-модели всех площадочных объектов станций,  
расположенных в сложных природно-климатических и геологических условиях

ПО СЛОВАМ СТРОИТЕЛЕЙ, САМЫМИ СЛОЖНЫМИ 
ЭТАПАМИ В РАБОТЕ БЫЛИ МОНТАЖ И СВАРКА 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ ТРУБОПРОВОДОВ, УСТАНОВКА 
ИНЖЕНЕРНЫХ КОММУНИКАЦИЙ И НАЛАДКА 
СИСТЕМЫ АВТОМАТИКИ. ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
3D-МОДЕЛИ ПОЗВОЛИЛО ОБЛЕГЧИТЬ 
ПРОВЕДЕНИЕ ЭТИХ ОПЕРАЦИЙ, А ТАКЖЕ РЕШИТЬ 
РЯД ПРИНЦИПИАЛЬНЫХ ВОПРОСОВ.

раторов. Контроль ведется на всех 
этапах технологического цикла. 

Автоматическая сборка 3D-мо-
дели нефтеперекачивающей стан-
ции осуществлялась в программе 
CADLib Модель и Архив. С помощью 
программного решения, входящего 
в состав линейки Мodel Studio CS, 
была организована среда общих 
данных, осуществлены коллектив-
ный доступ и управление инженер-
ными данными информационной 
модели НПС, а также обеспечены 
структурирование, хранение, визуа-
лизация, проверка коллизий инфор-
мационных моделей. 

Model Studio CS решает следую-
щие задачи: 
 � системное хранение модели; 
 � регулируемое и контролируемое 
взаимодействие специалистов; 

 � организация контроля и обеспече-
ние качества модели и принимае-
мых инженерных решений; 

 � реорганизация процессов выпу-
ска проектно-сметной и рабочей 
документации, согласований, об-
мена заданиями; 

 � продуктивное взаимодействие 
с заказчиком.
По словам строителей, самыми 

сложными этапами в работе были 
монтаж и сварка технологических 
трубопроводов, установка инже-
нерных коммуникаций и наладка 
системы автоматики. Использова-
ние 3D-модели позволило облегчить 
проведение этих операций, а также 
решить ряд принципиальных вопро-
сов. В частности, получить очень 
компактную станцию за счет распо-
ложения инженерных сетей в одних 
технических коридорах.

Но на этом рубеже планы по циф-
ровизации объектов строительства 
нефтяной индустрии страны отнюдь 
не ограничиваются, это первый этап 
большой работы, которую предстоит 
проделать. Стоит задача на бли-
жайшие годы создать 3D-модели 
всех площадочных объектов стан-
ций, расположенных в сложных 
природно-климатических и геоло-
гических условиях. В будущем эти 
данные помогут сформировать 
цифровые двойники площадочных 
и линейных объектов. 

общая площадь 
объекта 

зданий подземных  
сооружений

3D-объектов было 
подготовлено

В состав объекта вошли:

Масштаб проекта строительства магистрального нефтепровода 
«Восточная Сибирь — Тихий океан»

12 000 кв. м

20 30 150 000

КЕЙС В ЦИФРАХ
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Екатерина Кузьминых, руководитель 
пресс-службы «hh.ru Поволжье»:
— В Татарстане в сфере строитель-
ства сохраняется дефицит кадров: 
на одну вакансию по итогам сентя-
бря приходится только 2,9 резюме. 
Год назад этот показатель состав-
лял 3,6 пунк та. Впрочем, нехватка 
рабочих рук в республике по сравне-
нию с другими регионами Поволжья 
не такая острая: например, в Чува-
шии на одну вакансию в сфере строи-
тельства и недвижимости приходится 
всего 1,6 резюме, в Кировской обла-
сти — 1,8 резюме, в Марий Эл и Мор-
довии — по 2 резюме. Ближе всего 
к здоровому уровню конкуренции** 
ситуация в Оренбургской области: 
на вакансию приходится 3,6 резюме. 

Число вакансий по сравнению 
с  сентябрем 2022 года выросло 
на 27%, а по сравнению с августом 
2023-го — на 0,8%. При этом увели-
чилось и число желающих работать 
в строительстве: на 0,6% выросло 
количество резюме год к году 
и на 3,3% — по сравнению с августом. 
Сфера остается одной из самых мас-
совых с точки зрения найма в Татар-
стане: на ее долю приходится 14% 
всех вакансий, размещенных в респу-
блике за сентябрь. 

О ДОХОДАХ ОТКРЫТО

28% ОПРОШЕННЫХ ОТМЕТИЛИ, ЧТО 
НА ОДИНАКОВЫХ ДОЛЖНОСТЯХ В ИХ КОМПАНИЯХ — 
ОДИНАКОВЫЙ УРОВЕНЬ ЗАРПЛАТ, 39% СЧИТАЮТ 
СПРАВЕДЛИВОЙ РАЗНИЦУ СВОИХ ДОХОДОВ 
И ДОХОДОВ КОЛЛЕГ, 34% — НЕСПРАВЕДЛИВОЙ. 

Более 20% респондентов опроса о доходах в строительстве 
признались, что им выплачивают «13-ю зарплату», и это, 
кстати, самый высокий показатель среди остальных про-
фессиональных сфер. К тому же, как оказалось, в отрасли 
не принято скрывать уровень своих доходов. Насколько 
высокие зарплаты предлагают татарстанские стройком-
пании своим соискателям? И отвечают ли они ожиданиям 
последних? Ситуацию на рынке труда комментирует 
специалист крупнейшей российской онлайн-платформы 
по поиску работы и сотрудников HeadHunter (hh.ru)*.

Наибольший дефицит кадров 
в отрасли наблюдается по следую-
щим специалистам: маляры, штука-
туры (1,1 резюме на вакансию), раз-
норабочие (1,3), слесари, сантехники 
(1,4), сварщики (1,5), монтажники 
(1,9), электромонтажники (2,2 резюме 
на вакансию). 

Что касается уровня доходов в стро-
ительстве, Татарстан по итогам сен-
тября в Поволжье можно поставить 
на 3-е место: медианная предлагае-
мая зарплата составила 61,5 тыс. руб. 
Больше всего обещают специалистам 
в строительстве и  недвижимости 
в Оренбургской области (78,3 тыс. руб.) 
и  Башкирии (75,6  тыс.  руб.). Ниже 
всего предлагаемые зарплаты в Чува-
шии (50,1 тыс. руб.). 

Однако зарплатные ожидания 
соискателей в сентябре превы-
сили предложения работодателей 
на 17,9 тыс. руб.: медианная ожидае-
мая зарплата составила 79,4 тыс. руб. 
По Поволжью в целом эта сумма 
составила 59,9 тыс. руб. 

Согласно результатам опроса, 
в сфере строительства довольно 
открыто говорят о зарплатах кол-

лег: так, 27% респондентов знают, 
сколько получают их коллеги и руко-
водители, 32% знают уровень доходов 
рядовых коллег, только 37% вообще 
о них не знают. 

При этом 28% опрошенных отме-
тили, что на одинаковых должностях 
в их компаниях — одинаковый уро-
вень зарплат, 39% считают справед-
ливой разницу своих доходов и дохо-
дов коллег, 34% — несправедливой. 

Если говорить о дополнительном 
премировании, то 45% респонден-
тов из сферы строительства вообще 
не получают премии на работе, но у 22% 
выплачивают «13-ю зарплату», и это 
самый высокий показатель среди 
остальных профессиональных сфер. 
12% получают разовые премии за про-
екты, 10% респондентов премию 
выплачивают ежемесячно, 5% — раз 
в полгода и 2% — раз в квартал. 

По итогам III квартала 2023 года 
соискатели из сферы строительства 
чувствуют себя на рынке труда 
довольно уверенно: только 15% 
респондентов опасаются угрозы 
увольнения. При этом больше поло-
вины (54%) опрошенных не готовы 
снизить зарплатные ожидания ради 
сохранения рабочего места или гаран-
тированного трудоустройства. 

* По данным аналитической компании 
SimilarWeb, hh.ru занимает второе место в мире 
по популярности среди порталов по поиску 
работы и сотрудников.

** Комфортным для рынка труда считается пока-
затель 4–8 резюме на одну вакансию. Уровень 
конкуренции среди соискателей рассчитывается 
как отношение числа резюме к числу вакансий. 
Чем ниже этот индекс, тем ниже конкуренция 
среди соискателей. Когда количество активных 
резюме на одну вакансию не превышает одного, 
рынок труда находится в состоянии острого 
дефицита кадров. 

36  |  № 10 (62) 10.2023



М АРКЕ ТИНГ

Новостная повестка пестрит открытиями новых 
гастро холлов и фреш-маркетов. Сейчас они по-
являются не только в столицах, но и в регионах: 
Сургуте, Томске, Калининграде. Вместе со специ-
алистами Центра управления продажами и сервисом 
GMK изуча ем, как устроены такие пространства 
и что важно знать девелоперу, который хочет создать 
подобную точку притяжения. 

Чтобы понять рынок в целом, 
разберем пример Санкт-
Петербурга. Среди брокеров 

считается, что этот город — ресто-
ранная столица с лучшими опера-
торами и множеством вариантов 
размещения. По данным консалтин-
говой компании NF Group, на конец 
мая 2023 года в формате фуд-холлов 
в северной столице открыто 14 про-
ектов, а еще 13 находятся на разной 
стадии реализации. Сегодня в дей-
ствующих фуд-холлах города 379 кор-
неров, вакантность — на уровне 15%. 
Это достаточно ощутимо для аренд-
ного бюджета и общего тенант-микса 
(набора арендаторов), так как пустые 
площадки всегда влияют на внеш-
ний вид проекта.

Потребитель становится все 
более искушенным и избиратель-
ным, по этому потенциал развития 
этого формата будет раскрываться. 
Уже сейчас девелоперы включают И
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КАК РАБОТАЮТ 
ГАСТРОХОЛЛЫ? 
РАЗБИРАЕМСЯ, 
НУЖНЫ 
ЛИ ОНИ 
В ВАШЕМ 
ПРОЕКТЕ

Анна Шишкина,
руководитель Центра управления 

продажами и сервисом GMK, 
партнер

Людмила Ефремова, 
эксперт по управлению 

коммерческой недвижимостью, 
GMK

А
В

Т
О

Р
Ы

37№ 10 (62) 10.2023 |   



М АРКЕ ТИНГ

рения. Это связано с тем, что опреде-
ленные продукты, богатые сахаром 
и жирами, способны стимулировать 
выделение гормонов радости, в том 
числе серотонина.

2. Социальные связи

Еда играет важную роль в соци-
альных взаимодействиях. Обеды 
и ужины стали моментами объеди-
нения семьи и друзей и поводом 
встретиться и  обсудить важные 
вопросы с партнерами или поддер-
живать связь с близкими.

3. Изучение нового

Задача любого гастропростран-
ства — с каждым визитом открывать 
для посетителя что-то новое и инте-
ресное. Так реализуется концепция 
shop-eat-learn, которая составляет 
основу концепции гастрономиче-
ского центра: дегустация в ресто-
ране или баре, шопинг в маркете 
ремесленников, посещение концерта, 
обуче ние на мастер-классах и т.д.

Первые гастромаркеты  
и фуд-холлы в мире
Гастромаркеты и фуд-холлы — новый 
подход к питанию, который начал 

развиваться в ответ на меняющиеся 
вкусы и запросы потребителей. Здесь 
сочетаются элементы ресторанов, 
кафе, продовольственных рынков 
и общественных пространств, пре-
доставляя посетителям уникальную 
возможность выбирать из разно-
образных кулинарных предложений.

Абсолютные лидеры по  коли-
честву гастропространств — Азия 
и  США. Например, в  Сингапуре 
с населением около 6 млн чело-
век работает 40 фуд-холлов. Пер-
вый из них — легендарный Lau Pa 
Sat Festival Market, который открылся 
в 1991 году в деловом центре Синга-
пура, в двухэтажном историческом 
здании конца XVIII века.

В США  фуд-холлы стали появ-
ляться точечно еще 100 лет назад. 
В 1917 году открылся Grand Central 
Market в Лос-Анджелесе — рынок 
фермерских продуктов и  лавок 
с готовой едой. За время работы 
он переживал различные трансфор-
мации, и сейчас это классический 
фуд-холл с 38 концепциями стрит-
фуда.

Уникальный пример  — Eastern 
Market в Детройте. Это целый квар-
тал продуктовых, кафе и ресторанов, 
занимающий более 170 тыс. кв. м. 
Кроме рынка и 150 гастрономиче-

или  планируют включать фуд-
холлы в качестве якорных аренда-
торов в торговые центры, а также 
ЖК и МФК (многофункциональные 
комплексы). Например, ЛСР откроет 
фуд-холл в ЖК «Зиларт» с перспекти-
вой тиражировать его на другие ком-
плексы, Level Group тоже планирует 
открывать фуд-холлы. Есть пример 
и неудачного кейса — ПИК запускал 
площадки отдельно от основного 
бизнеса, но закрыл проект. Но сей-
час работает фуд-холл в ТЦ в Новой 
Москве.

Как выглядит классический 
фуд-холл?
Это разнообразие точек общепита 
(от концепций известных рестора-
торов до стартапов, от ресторан-
ного уровня приготовления и подачи 
блюд до точек быстрого питания, 
от национальных кухонь до интерна-
циональных меню), главное отличие 
которых — аутентичность и высокое 
качество.

В основном здесь сосредоточены 
гастроэнтузиасты, предлагающие 
небольшое меню, знающие все тон-
кости своего продукта, увлеченные 
делом, готовые не только предло-
жить качественную еду за разумные 
деньги, но и беседу (а иногда даже 
небольшую лекцию, если слушатель 
окажется благодарным).

Почему люди любят  
гастрохоллы?
Тренд поддерживается развитием 
внутреннего туризма — здесь можно 
получить новые ощущения и опыт, 
попробовать блюда разных народов 
мира или локальную еду, характер-
ную для региона.

Вот еще несколько факторов, кото-
рые увеличивают популярность 
гастропространств:

1. Эмоции и еда тесно связаны 
друг с другом

Наши вкусовые предпочтения 
могут зависеть от нашего эмоци-
онального состояния. Например, 
в период стресса мы можем обра-
щаться к комфортной пище, которая 
вызывает чувство уюта и удовлетво-

Иван Землеруб, 
брокер компании RETEX

Мнение эксперта
В классическую «матрицу кухонь» таких 
пространств входят: китайская, азиатская, 
грузинская, итальянская кухня, бургеры, 
реберная, узбекская кухня, шаверма, индий-
ская, японская, русская, израильская, грече-
ская кухня, кофейня, кондитерская, напитки, 
соки, винный бар, пивной бар, мороженое 
и фьюжн.

УЖЕ СЕЙЧАС ДЕВЕЛОПЕРЫ ВКЛЮЧАЮТ 
ИЛИ ПЛАНИРУЮТ ВКЛЮЧАТЬ ФУД-ХОЛЛЫ 
В КАЧЕСТВЕ ЯКОРНЫХ АРЕНДАТОРОВ В ТОРГОВЫЕ 
ЦЕНТРЫ, А ТАКЖЕ ЖК И МФК. 
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ских концепций, здесь работает рас-
пределительный фуд-центр, один 
из крупнейших в штате. Доля поку-
пателей, которые приходят специ-
ально, чтобы поесть, постоянно 
растет, средний трафик фуд-холла — 
28 тыс. человек в день.

Самые известные  
гастрохоллы в России
Концепция гастромаркетов и фуд-
холлов в Москве стала популярной 
в  2010-х годах: появились новые 
проекты, например, «Депо» и «Дани-
ловский». Самый большой и извест-
ный гастроквартал Москвы — «Депо. 
Лесная», он открылся в 2019 году 
недалеко от Белорусского вокзала. 
Проект, ставший знаковым для рос-
сийской столицы, расположен на тер-
ритории исторического комплекса 
Миусского трамвайного депо.

В 2022 году в Санкт-Петербурге 
открылся самый большой в Европе 
фуд-молл Vokzal 1853. Общая пло-
щадь проекта — около 34 тыс. кв. м, 

В США фуд-холлы стали появляться точечно еще 100 лет назад. В 1917 году открылся Grand Central Market в Лос-Анджелесе — рынок фермерских продуктов 
и лавок с готовой едой. За время работы он переживал различные трансформации, и сейчас это классический фуд-холл с 38 концепциями стритфуда
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он вмещает более 90 ресторанных 
концепций на  4000 посадочных 
мест, а также концертную площадку 
для 2500 человек. Функциональное 
и современное пространство фуд-
молла обыгрывает атмосферу Вар-
шавского вокзала XIX века.

В последние годы концепция 
гастромаркетов и  фуд-холлов 

начала медленно распространяться 
и на региональные города России. 
Например, в Челябинске примерно 
в одно время с московским «Депо» 
был  открыт фуд-маркет «Белый 
рынок», который стимулировал раз-
витие местной кулинарной культуры 
и предоставил площадку для пред-
принимателей.

ГАСТРОМАРКЕТЫ И ФУД-ХОЛЛЫ — НОВЫЙ ПОДХОД 
К ПИТАНИЮ, КОТОРЫЙ НАЧАЛ РАЗВИВАТЬСЯ 
В ОТВЕТ НА МЕНЯЮЩИЕСЯ ВКУСЫ И ЗАПРОСЫ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. ЗДЕСЬ СОЧЕТАЮТСЯ ЭЛЕМЕНТЫ 
РЕСТОРАНОВ, КАФЕ, ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫХ 
РЫНКОВ И ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОСТРАНСТВ, 
ПРЕДОСТАВЛЯЯ ПОСЕТИТЕЛЯМ УНИКАЛЬНУЮ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ВЫБИРАТЬ ИЗ РАЗНООБРАЗНЫХ 
КУЛИНАРНЫХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ.
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Уникальный пример — Eastern Market в Детройте. Это целый квартал продуктовых, кафе и ресторанов, занимающий более 170 тыс. кв. м. Доля покупателей, 
которые приходят специально, чтобы поесть, постоянно растет, средний трафик фуд-холла — 28 тыс. человек в день
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Сейчас почти в  каждом круп-
ном городе России либо планиру-
ется, либо открыт новый формат 
гастро-пространств. Уже анонсиро-
вано несколько будущих проектов:
 � в Сочи — многофункциональный 
гастрономический центр Redpeak;

 � в Самаре  — мультижанровое 
пространство на четырех этажах 
Picture’s;

 � в Томске — гастрохолл «Лампоч-
ка» на месте Томского электро-
лампового завода;

 � в Пензе  — представитель сети 
Eat Market;

 � в Екатеринбурге на  3-м  этаже 
ТЦ «Пассаж» появится новый га-
стромаркет.
В небольших городах ежедневная 

культура питания вне дома не закре-

пилась, для большого количества 
людей выход в кафе или ресторан — 
все еще особенный повод.

Открывать ли девелоперу 
фуд-пространство?
Если вы планируете в своем про-
екте гастропространство, то перед 
финальным согласованием идеи 
стоит:

Иван Землеруб, 
брокер компании 

RETEX

Мнение эксперта
На первых этажах жилых домов такое пространство реализовать сложно: если 
их оборудовать всеми необходимыми коммуникациями, то будет сильно урезана 
жилая площадь, а это невыгодно застройщикам. Уровень вытяжек, электриче-
ства и водоснабжения должен быть достаточно серьезным.
Если рассматривать строительство отдельно стоящего здания гастропростран-
ства внутри жилого комплекса — конечно, это возможно. Главное, чтобы доступ 
был открытым, не через двор. При этом нужно предусмотреть возможность 
доставки, логистику и парковку, наличие необходимого трафика.
Такие пространства я вижу именно в центральных районах городов. Когда в рай-
оне нет достаточной развлекательной инфраструктуры, центра притяжения 
людей, причем всесезонного, ни один оператор не выживет.
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 � посетить пару реализованных объ-
ектов, оценить клиентский путь 
(от отсутствия запаха до удобства 
и скорости обслуживания), состав 
будущих арендаторов и  вакант-
ность;

 � провести исследование конкурент-
ного окружения и, возможно, пред-
брокеридж. 

Вот к чему нужно быть готовым 
девелоперу, который намерен вклю-
чить в концепцию проекта фуд-холл 
или другое гастропространство:

1. Ограниченность локального 
рынка в регионах

В любом городе, особенно до 500 тыс. 
человек, можно столкнуться со слож-
ностью набора разных кухонь 
и ресторанов, потому что именно раз-
нообразие поддерживает концепцию 
и не создает излишней конкуренции 
или каннибализации.

2. Кадровый голод в ресторан-
ной сфере

Рынку не хватает персонала, из-за 
чего новые заведения могут просто 
не открыться. Так, Александр Собо-
лев, основатель «Соболев Альянса», 
рассказал журналистам РБК, что пер-
сонал — сейчас основной критерий 
конкуренции на рынке. «Мы не конку-
рируем за клиента, мы конкурируем 
за команду, за людей. В общепите 

большой рост посетителей, и у кого 
есть люди, тот и работает. Остальные 
сокращают время работы, закрыва-
ются либо отказываются от каких-то 
задач», — подчеркнул ресторатор.

3. Бюджеты на ремонт увеличи-
ваются

Привлекательный внешний вид 
важен для ресторанов. Люди часто 
приходят сюда, чтобы отметить важ-
ные даты, приятно провести время 
или просто пофотографироваться, 
интерьер & nbsp; — далеко не послед-
няя причина выбрать тот или иной 
ресторан. Нестабильность в  эко-
номике и  повышение стоимости 
импортных товаров влияют на сто-
имость ремонта.

4. Рынок принадлежит аренда-
тору

Сейчас арендатор выбирает, где ему 
лучше расположиться и на каких 
условиях подписывать договор 
аренды, а иногда ему проще сразу 
выкупить помещение — оно станет 
инвестицией, даже если бизнес раз-
вить не получится.

5. Коммерческий объект нужда-
ется в профессиональном управ-
лении

У такого проекта узкая специализа-
ция, поэтому важно, чтобы разви-

тием проекта занимались опытные 
специалисты. Брокеридж, маркетин-
говое продвижение проекта, проведе-
ние мероприятий, работа с арендато-
рами и посетителями, бесперебойная 
эксплуатация технически сложного 
проекта — это только часть задач 
при управлении.

6. Поддержание единого уровня 
обслуживания и качества про-
дукта

Проект будет восприниматься еди-
ным, без  разделения на  точки, 
по этому, если опыт у клиентов слу-
чился неудачный, впечатление будет 
распространяться на весь гастрохолл. 
Особенно это важно на старте про-
екта: если на начальном этапе объект 
будет не заполнен или состав арен-
даторов не заинтересует посетителя, 
то вероятность возвращения сни-
жается и за проектом может закре-
питься нежелательная репутация.

7. Локация и потенциальная ауди-
тория не должны ограничиваться 
ЖК

Рассчитывать только на жителей 
жилого комплекса, внутри которого 
открывается гастрохолл, очень опро-
метчиво. Желательно, чтобы в кон-
цепции были предусмотрены биз-
нес-ланчи для офисных работников, 
доставка, а также уникальные опе-
раторы и удобное для туристов рас-
положение.

Безусловно, гастропростран-
ства имеют большую перспективу: 
с развитием внутреннего туризма 
и растущей потребностью в новых 
впечатлениях люди все чаще будут 
отправляться в места с необычной 
концепцией. 

Материал предоставлен для публикации  
компанией GMK
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Конкурс призван продемонстрировать лучшие достиже-
ния в области градостроительства, архитектурно-стро-
ительного проектирования и инженерных изысканий 
в России и за рубежом, а также содействовать внедре-
нию инноваций и прорывных технологий, повышению 
престижа строительных профессий, развитию института 
наставничества и поддержке молодых специалистов.

Принять участие можно в шести номинациях, таких 
как «Лучший проект многоквартирных и односемейных 
жилых зданий», «Лучший проект дорожно-транспорт-
ной и коммунальной инфраструктуры», «Лучший про-
ект реставрации (реконструкции) объекта культурного 
наследия» и других. Конкурсные предложения, пред-
ставленные молодыми специалистами, студентами 

и аспирантами профильных вузов, будут рассматри-
ваться в рамках молодежных подноминаций. Проекты, 
победившие в конкурсе, будут представлены на различ-
ных тематических выставках в федеральных округах.

Регистрация участников и прием работ осуществля-
ются до 20 декабря.

Подробности на сайте: konkurs.nopriz.ru.

2-Й ОТКРЫТЫЙ АРХИТЕКТУРНЫЙ КОНКУРС 
«МАЛОЭТАЖНЫЙ СТАНДАРТ — 2023/24»

КОНКУРС ЭСКИЗОВ ДОМОВ ДЛЯ 3D-ПЕЧАТИ WONDERDOM

Проводится по инициативе 
НОТИМ, при  поддержке 
Правительства РФ, Гос-
думы РФ, Минстроя России, 
АО «ДОМ. РФ», Союза архи-
текторов России и других 
государственных и обще-
ственных организаций. 
Среди задач конкурса  — 
выявление лучших проек-
тов домов (линейки домов) 
для современной массовой 
индустриальной, индивиду-
альной и  типологически 
многообразной малоэтаж-

ной застройки пригородов 
или исторических центров 
малых городов и городских 
поселений. К участию при-
глашаются архитекторы, 
проектировщики, проект-
ные отделы девелоперских 
компаний, компании-произ-
водители домокомплектов, 
российские разработчики 
ПО, учащиеся профильных 
вузов. Подать заявку можно 
до 15 декабря.

Подробности на  сайте: 
ardexpert.ru.

Объявлен конкурс на стро-
ительство домов и дру-
гих объектов с исполь-
зованием новейшего 
3D-принтера на террито-
рии Экопарка «Ясно Поле» 
(Ясногорский район Туль-
ской области). Конкурс 
направлен на популяриза-
цию новых инновационных 
методов строительства 
домов с использованием 
3D-печати. К участию при-

глашаются архитектур-
ные бюро и проектные 
организации, самозаня-
тые архитекторы, а также 
авторские коллективы, 
в  состав которых могут 
входить специалисты 
смежных профессий. Кон-
курс предполагает две 
номинации: «Проекты под 
полную печать на стройке» 
и «Цеховая печать пре-
фабов стен и их интегра-

ция на объекте на фунда-
менте». С победителями, 
работы которых будут при-
няты в строительство или 
в производство, заклю-
чаются авторские дого-
воры. Базовая стоимость 
работ на этапе эскиза — 
от 350 тыс. руб.

Работы принимаются 
до 15 января 2024 года.

Подробности на сайте: 
www.wonderdom.ru.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ КОНКУРС 
НОПРИЗ НА ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ — 2023
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Конкурс направлен на популяризацию деревянной архи-
тектуры в России. Его задача — разработка предложений 
по регенерации улицы Смидовича — концепции капиталь-
ных сооружений, стилистически соответствующих исто-
рической застройке данной территории, создание ком-
фортной городской среды и новых точек притяжения. 
Рассматриваемая территория находится в Нарьян-Маре 
(«Красном городе») — столице и единственном городе 
Ненецкого автономного округа, в котором проживает почти 
70% его населения. Организаторы уверены, что этот кон-
курс — важная веха в современной российской архитек-
туре, ведь впервые идет разговор не только о градострои-
тельном решении, но и о регенерации исторической среды 
деревянной советской архитектуры 30–40-х годов XX века.

Общий размер призового фонда — 800 тыс. руб.
Прием конкурсных заявок заканчивается 13 ноября.
Подробности на сайте: nm-smdv.ru.

АРХИТЕКТУРНО-ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ КОНКУРС 
«ДЕРЕВЯННЫЙ МИНИМАЛИЗМ УЛИЦЫ СМИДОВИЧА» 

ВСЕРОССИЙСКИЙ КОНКУРС «ЛИДЕРЫ ЖКХ — 2023»

МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОНКУРС РЕАЛИЗОВАННЫХ 
ПРОЕКТОВ ГРАН-ПРИ KERAMA MARAZZI

Целью конкурса является 
выявление лучших прак-
тик в сфере управления 
и развития эффективной 
организации сферы ЖКХ, 
деятельности в  сфере 
обращения с  твердыми 
бытовыми и коммуналь-
ными отходами, энерго-
эффективности и ресурсо-
сбережения на территории 

субъектов Российской 
Федерации. 

К участию приглаша-
ются представители орга-
низаций сферы ЖКХ, 
деятельности в  сфере 
обращения с ТКО, ресурсо-
снабжающие организации, 
профильные ведомства 
региональных и муници-
пальных органов власти 

субъектов РФ. Конкурс 
проводится по 18 номи-
нациям, среди которых: 
«Менеджер ЖКХ», «Луч-
шая практика проектного 
управления», «Лучшая 
практика в  управлении 
МКД», «Инновации в ЖКХ» 
и другие.

Регистрация заявок 
заканчивается 20 ноября. 

Подробности на сайте: 
gkhconf.ru.

Открыт седьмой сезон конкурса с рекордным призовым 
фондом от известного производителя — в этом году он 
составит 5 млн руб. Сумму разделят победители в четы-
рех номинациях: «Жилой интерьер», «Общественный инте-
рьер», «Интерьеры индустрии гостеприимства», «Инфра-
структурные проекты». Также в каждой номинации могут 
быть определены обладатели поощрительных призов — 
до трех призов по 120 тыс. руб. до вычета налога. 

К участию приглашаются дизайнеры интерьера, архи-
текторы, декораторы, художники. Гран-при-2023 призван 
выявить лучшие авторские проекты, в которых макси-
мально раскрыт потенциал отделочных материалов. 
Заявки принимаются до 7 ноября.

Подробности на сайте организатора: kerama-marazzi.
com.
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Для оценки и координации 
антикоррупционной работы 
в  Минстрое РТ создана 

Комиссия по противодействию кор-
рупции, в состав которой входят 
представители общественности.

Ежеквартально на официальном 
сайте министерства размещаются 
результаты антикоррупционной 
экспертизы нормативных право-
вых актов и проектов нормативных 
правовых актов, разрабатываемых 
министерством. Эти проекты раз-
мещаются в разделе «Независимая 
антикоррупционная экспертиза» 
с указанием контактных данных 
разработчика (Ф.И.О. ответствен-
ного лица, должность, телефоны, 
адреса электронной почты, допол-
нительная информация), а также 

дат начала и  окончания приема 
заключений по результатам неза-
висимой антикоррупционной экс-
пертизы.

Размещение заказов для нужд 
министерства идет в соответ-
ствии с требованиями Федераль-
ного закона от 05.04.2013 № 44-ФЗ 
«О контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных 
и муниципальных нужд». Инфор-
мация о проведении торгов про-
зрачная и общедоступная. Она раз-
мещается на официальном сайте 
www.zakupki.gov.ru.

Мониторинг цен на закупаемую 
продукцию позволяет избежать 
необоснованного завышения сто-
имости госконтракта.

Исключены искусственные огра-
ничения и необоснованно завы-
шенные требования к участникам, 
выработаны единый подход и крите-
рии при оценке конкурсных заявок.

Проводится работа по раскры-
тию информации о деятельности 
организаций в сфере управления 
многоквартирными домами.

Представители НП «Региональ-
ный Центр общественного кон-
троля в сфере ЖКХ РТ» проводят 
встречи с населением, где разъ-
ясняют положения Жилищного 
кодекса РФ о правах и обязанно-
стях участников жилищных отноше-
ний и системе контроля над управ-
ляющими компаниями.

В рамках проекта «Школа гра-
мотного потребителя» идет работа 
по жилищному просвещению пред-
седателей советов многоквартир-
ных домов (старших по домам 
и активистов). На выездных при-
емах и по Skype специалисты Мин-
строя консультируют население 
и ведут разъяснительную работу. 

В ее состав входят представи-
тели Министерства юстиции 
РТ, Ассоциации юристов Рос-

сии, Адвокатской и Нотариальной 
палат и юридического отдела Мини-
стерства строительства, архитек-
туры и жилищно-коммунального 
хозяйства РТ.

Специалисты разъясняют поря-
док подготовки и оформления доку-
ментов в своих ведомствах, инфор-
мируют о текущих изменениях 
в законодательстве, предоставляют 
населению информацию о государ-
ственных услугах в своих ведом-
ствах.

Минстрой РТ оказывает гражда-
нам юридическую помощь в виде 
правового консультирования в уст-
ной и письменной форме по вопро-
сам, относящимся к его компетен-
ции.

Такие консультации проводятся 
также в рамках мероприятий к Меж-
дународному дню матери, Дню 
защиты детей.

Уточнить график проведения 
следующих консультаций можно 
по телефону горячей линии Мин-
строя РТ: (843) 231-14-10.

ЮРИСТЫ МИНСТРОЯ РТ 
КОНСУЛЬТИРУЮТ
В Татарстане работает информационно-консульта-
ционная группа бесплатной юридической помощи 
жителям сельской местности.

СТОЛКНУЛИСЬ С КОРРУПЦИЕЙ?  
СООБЩИТЕ НАМ!
Вы столкнулись с проявлениями коррупции по во-
просам, относящимся к компетенции Минстроя РТ? 
Сообщите о них по телефону горячей линии:  
(843) 231-14-10.
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К А ЛЕНД АРЬ МЕРОПРИЯТИЙ

7 НОЯБРЯ

Вебинар. «Искусственный интеллект 
в строительстве: сферы применения, примеры, 
перспективы»
Организатор: Университет Минстроя
Подробнее на сайте niisf.org

9 НОЯБРЯ

Всероссийский практический вебинар «Изменение 
сроков принятия тарифных и балансовых решений 
и консолидация электросетевого комплекса»
Организатор: информационный портал 
«Управление ЖКХ»
Подробнее на сайте upravlenie‑gkh.ru

16 НОЯБРЯ

Практикум по работе в ГИС ЖКХ: алгоритм работы 
ресурсоснабжающих организаций
Организатор: информационный портал 
«Управление ЖКХ»
Подробнее на сайте upravlenie‑gkh.ru

16–17 НОЯБРЯ

Онлайн-форум о трендах будущего REFORUM
Подробнее на сайте reforum.online

21 НОЯБРЯ

Вебинар «Управление проектом в строительстве. 
ГОСТ Р 57363-2016»
Организатор: ГАУ «УГЭЦ РТ»
Подробнее на сайте proff‑standart.ru

КАЛЕНДАРЬ 
ОТРАСЛЕВЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ 

22 НОЯБРЯ

Онлайн-семинар «Интеллектуальный учет 
электрической энергии»
Организатор: информационный портал «Управление ЖКХ»
Подробнее на сайте upravlenie‑gkh.ru

27 НОЯБРЯ

Вебинар «Здесь куют модель, или Технологии 
информационного производства»
Организатор: Университет Минстроя
Подробнее на сайте niisf.org

31 НОЯБРЯ 

Вебинар «Строительство в стесненных городских 
условиях. Защитные мероприятия для окружающей 
застройки: прогноз осадок и рекомендации по выбору»
Организатор: Университет Минстроя
Подробнее на сайте niisf.org

6 ДЕКАБРЯ

Видеоконференция «Расширенное заседание 
Комиссии РСПП по жилищной политике «Реклама 
в девелопменте: новые законы и инициативы»
Подробности на сайте profi.erzrf.ru

ЕЖЕМЕСЯЧНО

Курсы «Безопасность строительства 
и строительный контроль» 
Организатор: ГАУ «УГЭЦ РТ»
Подробнее на сайте proff‑standart.ru

ЕЖЕМЕСЯЧНО 

Курсы «Ценообразование и сметное нормирование 
в строительстве»
Организатор: ГАУ «УГЭЦ РТ»
Подробнее на сайте proff‑standart.ru
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К А ЛЕНД АРЬ МЕРОПРИЯТИЙ

7–10 НОЯБРЯ

Международная специализированная выставка 
инструмента и оборудования MITEX 2023
ЦВК «Экспоцентр», Москва, Краснопресненская наб., 14

7–10 НОЯБРЯ

Международная выставка металлопродукции 
и металлоконструкций для строительной отрасли 
«МеталлСтройФорум-2023»
ЦВК «Экспоцентр», Москва, Краснопресненская наб., 14

8–9 НОЯБРЯ

4-й Международный демонтажный форум
«Лесная Сафмар», Москва, ул. Лесная, 15 

13–15 НОЯБРЯ 

VII Всероссийский форум «Лучшие продуктовые 
решения и тренды коммерческой и жилой 
недвижимости»
Radisson Blu Olympiyskiy Hotel Moscow, Москва, 
ул. Самарская, 1

14 НОЯБРЯ

Конференция-выставка «Умная эксплуатация» 
Marriott Royal Aurora, Москва, ул. Петровка, 11

16 НОЯБРЯ

Конференция «Город. Человек. Будущее — 2023»
St. Regis, Москва, ул. Никольская, 12

17 НОЯБРЯ

Ежегодный семинар «Изменение 
в законодательстве градостроительной 
деятельности и ценообразовании в строительстве. 
Особенности проведения государственной 
экспертизы проектной документации»
Минстрой РТ, Казань, ул. Дзержинского, 10, каб. 312

21 НОЯБРЯ

Конференция Сибирского федерального округа 
«Многоквартирное строительство: новые вызовы 
и перспективы»
Отель Grand Autograph, конференц‑зал «Рахманинов», 
2‑й этаж, Новосибирск, ул. Орджоникидзе, 31 

28 НОЯБРЯ 

VI конференция «Цифровизация в девелопменте. 
Стадии проектирование, строительство»
Офис Setl Group, Санкт‑Петербург, Ушаковская наб., 3, к. 1 

30 НОЯБРЯ — 2 ДЕКАБРЯ

Архитектурно-строительный форум «Казаныш»
ИТ‑парк им. Башира Рамеева, Казань, ул. Спартаковская, 2

7–8 ДЕКАБРЯ

XIX Ежегодный Всероссийский форум 
руководителей предприятий жилищного 
и коммунального хозяйства (программа 
для жилищных организаций) 
Москва, подробности по тел. 8 (800) 200‑11‑81 (доб. 207) 

ДО 21 ЯНВАРЯ 2024

Выставка, посвященная творчеству выдающегося 
архитектора Алексея Щусева, «Алексей Щусев. 150»
Музей архитектуры им. Щусева, Москва, ул. Воздвиженка, 
5/25

/202311
12
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